
EL CANUTO
de Rute

Mayo 2023
IIª ÉPOCA - AÑO XXI

Nº 210

EDITA: EXCMO. AYUNTAMIENTO DE RUTE
REALIZA: MEDIOS DE COMUNICACIÓN MUNICIPALES

DIFUSIÓN GRATUITA

1

Dos comercios
emblemáticos de
Rute cierran 

Un nuevo colectivo de
amantes del vinilo se
pone de largo en Rute
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David Ruiz, primer
alcalde del PP
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Las elecciones municipales del pasado 28 de mayo pasarán a la historia
de la política local por varios motivos. Por un lado, han supuesto la
primera victoria el Partido Popular. Como consecuencia directa, su
candidato, David Ruiz, se convertirá en el séptimo alcalde de la
democracia. Además, lo hará con la cuarta mayoría absoluta en un
equipo de Gobierno. Ello ha sido posible a los 2.434 votos obtenidos
por esta formación, que le permitirá contar con siete de los trece ediles
del salón de plenos. En la Corporación entrante que se constituya el 17
de junio habrá cuatro caras nuevas.

Mayo ha terminado con 417 per-
sonas desempleadas en Rute. Son
sólo dos menos que en abril, pero
el dato permite encadenar una
racha de un semestre consecutivo
con descenso del paro en el pue-
blo. Desde octubre pasado no
sube respecto al mes anterior. De
esta forma, las cifras de ahora son
las mejores desde hace quince
años. Sólo hay un lunar en estos
datos. El desempleo femenino
sigue estando muy por encima
del masculino.
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Cuenta Conmigo oferta
un taller de ocio y
tiempo libre hasta final
de año

La Escuela Hogar
adquiere un nuevo
vehículo para
transporte escolar
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Rute suma su sexto
mes consecutivo de
bajada del paro
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Fallece Sor Rosa
María Palomino

El pasado 21 de mayo fallecía en
la localidad granadina de Cájar la
religiosa Sor Rosa María Palo-
mino. Fue su último destino des-
pués de que se marchara de Rute
en 2017, cuando se disolvió la
congregación de Hermanas Mer-
cedarias que había estado al
frente de la Escuela Hogar. Aun
así, no perdió la vinculación con
su pueblo de adopción ni la de-
voción por la Virgen de la Ca-
beza. De hecho, su última
voluntad fue escuchar “Morenita
y pequeñita”.

La fortuna ha vuelto a Rute en
forma de premios en la lotería.
En este caso ha llegado a través
de uno de los sorteos de la ONCE
y la encargada de repartir la
suerte ha sido Asunción Piedra.
En “El Sueldazo” del fin de se-
mana del pasado 3 de junio ven-
dió diez cupones a otras tantas
personas. Cada uno ha sido pre-
miado con veinte mil euros. Por
tanto, esta lotera ha repartido
veinte mil euros a una clientela
“muy fiel”. Por eso, intuye quié-
nes pueden ser, aunque entiende
que sólo a los propios agraciados
les corresponde desvelar su iden-
tidad.

La falta de relevo generacional y las dificultades
del sector obligan a Comercial Rodríguez y
Granados Decoración a “bajar la persiana”

Las precipitaciones de
mayo no compensan la
ausencia total de
lluvias de abril
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Rute vive por todo lo alto y con una gran
participación las Fiestas de Mayo
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Sociedad
José María Garrido “Chico” se adjudica
la Ultra Trail de los Bosques del Sur
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“El Sueldazo” de la
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doscientos mil euros
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ELECCIONES MUNICIPALES  
NUEVO CICLO POLÍTICO 

F. PIEDRA/M. MORENO
La victoria del Partido Popular
en las elecciones municipales
de Rute es histórica por varias
razones. La más evidente es
que por primera vez esta for-
mación accede a la Alcaldía.
Ello, a su vez, sitúa a su candi-
dato, David Ruiz, como el in-
minente séptimo alcalde local
de la democracia. Además, los
populares culminan así una es-
calada de resultados favorables
que había arrancado en 2011.
Desde entonces, no han dejado
de crecer en cada convocatoria
local. Esa progresión ha alcan-
zado ahora su cénit. Con el es-
crutinio ya completado y
publicado por el Ministerio del
Interior en su portal, el PP ha
conseguido en Rute 2.434
votos. Suma, pues, 390 más que
en 2019, cuando obtuvo 2.044.

Los datos de las elecciones
del pasado 28 de mayo repre-
sentan un 45,87% del electo-

rado y lo más importante para
esta formación: contará con
siete de los trece ediles del
Ayuntamiento, lo que repre-
senta la mayoría absoluta. El
Partido Popular se ha impuesto
en ocho de las doce mesas que
había distribuidas por el casco
urbano de Rute y las aldeas. El
PSOE sólo lo ha hecho en tres y
únicamente en la de Zambra de
forma holgada. En una de las
dos mesas ubicadas en los
Bajos del Mercado ambas for-
maciones empataron a 195
votos. 

Los populares acceden a la
Alcaldía a costa del Partido So-

cialista, segunda fuerza, con
2.048 votos, el 38,59%. De esta
forma, la candidatura encabe-
zada por Antonio Ruiz se queda
con cinco concejales. Pierde
uno respecto a 2019, cuando
empataron a seis ediles con los
populares. Por el camino se ha
dejado 322 votos. Resulta lla-
mativo en lo referente a las dos
formaciones mayoritarias que
lo que una ha subido respecto a
hace cuatro años haya sido muy
similar a lo que ha bajado la
otra. De hecho, el PP ha sacado
386 votos de diferencia al
PSOE, mientras en 2019 la di-
ferencia en sentido contrario
fue de 326 papeletas.

La tercera formación con re-
presentación en el Consistorio
será Izquierda Unida. La coali-
ción liderada por Ana Lazo ha
obtenido 653 votos (12,30%).
Sus resultados han sido bas-
tante parecidos a los 610 votos
de 2019. En cuanto a Vox, que
se presentaba por primera vez a
unas municipales en Rute, se
queda sin presencia en la pró-
xima Corporación. La lista que
tenía a Isabel Casas como nú-
mero uno apenas ha sumado
113 votos (2,12%), la cifra más
baja para un partido en unos co-
micios locales en Rute.

Son los resultados que
arrojó una jornada donde acu-
dieron a las urnas 5.400 perso-
nas de las 7.803 censadas en la
localidad con derecho a voto.
Por tanto, la participación ha
sido del 69,20%, algo más de
un punto más alta que en 2019.
En consecuencia, la abstención
ha alcanzado al 30,79% del
electorado.

A lo largo de la jornada los
votantes se movilizaron más
que a última hora. De hecho, en
el primer avance hecho público
a las dos de la tarde por el Mi-
nisterio del Interior la partici-
pación era 4,45 puntos más alta
que cuatro años antes. Y en el
segundo, la horquilla se había
ampliado a 7,89 puntos. A par-
tir de entonces el electorado
apenas se movilizó, de forma
que la diferencia final no fue
sustanciosa.

Esa desmovilización de las

dos últimas horas dejó en se-
gundo plano la máxima de que
“cada voto cuenta”, más aún en
unas municipales. Sin que los
resultados supongan un solo
“pero” a la victoria del PP, los
mismos datos del Ministerio
del Interior confirman que el
PSOE se quedó a tan sólo 39
votos de sumar otro edil, que
habrían perdido los populares.
De hecho, de haber restado di-
rectamente 21 papeletas al PP,
las dos formaciones habrían
vuelto a empatar a seis conce-
jales.

También se quedó muy
cerca, a apenas cincuenta votos,
IU de su segundo representante,
que, de igual modo, habría lo-
grado a costa de los populares.
Finalmente, no se ha producido
ninguna de esas dos combina-
ciones, que habría dado pie a
reeditar el último pacto de co-
gobierno entre las fuerzas de iz-
quierdas. Al contrario, la
Corporación presidida por
David Ruiz será la cuarta de la
democracia que gobierne con
mayoría absoluta.

No ha sido, en efecto, la op-
ción más habitual en estas cua-
tro décadas y media. Antes tan
sólo había ocurrido en los años
80, con los mandatos socialis-
tas de los hermanos Flores
(Manuel sustituyó a Pedro en
1985, cuando éste falleció, y re-
validó en 1987), y en 2007, con
Francisco Javier Altamirano, al

frente de IU. De los otros ocho
mandatos, cinco han sido go-
biernos de coalición y tres go-
biernos en minoría.

En cuanto a las valoraciones
finales de la jornada, todos los
candidatos eran conscientes de
la igualdad con que se presen-
taba esta cita. David Ruiz, acla-
mado en su sede durante el
resto de la noche, confesaba
poco después de conocerse los
resultados que es “optimista
por naturaleza” y confiaba en
llevar la nave popular a buen
puerto. Una vez obtenida la vic-
toria, su primer mensaje fue de
agradecimiento al pueblo de
Rute. A continuación, reiteró el
mensaje que ha repetido en
campaña de que su intención es
gobernar estos cuatro años
“para todos y todas”.

Por su parte, Antonio Ruiz
quiso felicitar públicamente a
su contrincante, tras asegurar
que antes lo había hecho en pri-
vado. Para el candidato socia-
lista ha habido un “voto de
castigo” generalizado a su for-
mación, vistos los resultados a
nivel nacional. Para Ana Lazo,
lo más positivo es que IU ha
podido mantener y mejorar li-
geramente los resultados de
hace cuatro años, pese a que no
les permitan seguir en el Go-
bierno local. En cuanto a la
candidata de Vox, declinó hacer
más valoraciones ante los me-
dios.

Una vez más, las elecciones
municipales han tenido un pro-
tagonismo y una cobertura es-
pecial en Radio Rute. Desde
primera hora de la mañana
hubo boletines informativos en
conexión con la Onda Local de
Andalucía. A las seis de la tarde
comenzó un programa de pro-
ducción propia con datos histó-
ricos de anteriores citas

electorales, con declaraciones
de personas que en su día estu-
vieron en el Ayuntamiento.

Cuando ya se cerraron cole-
gios electorales, la emisora mu-
nicipal ofreció los primeros
resultados, al contar con co-
rresponsales en todas las mesas.
Incluso el candidato popular no
fue plenamente consciente de
su triunfo hasta conocer el su-
matorio que ofrecía en directo
Radio Rute. Como ya había
ocurrido hace cuatro años, la
emisión pudo seguirse en FM e
internet, y en imágenes a través
del canal de vídeos en You-
Tube. 

Será el séptimo alcalde de la democracia, tras culminar los populares una escalada de resultados que
habían comenzado en 2011 y que ahora les ha llevado a sumar la cuarta mayoría absoluta

El Partido Popular se ha
impuesto en ocho de las
doce mesas electorales
del municipio

Decenas de militantes y simpatizantes se acercaron a 

El PP logra un triunfo histórico
que permitirá a David Ruiz
gobernar en solitario

El PSOE ganó en tres
mesas, sólo en una con
holgura, y se quedó a 39
votos de otro edil

IU obtiene resultados
parecidos y vuelve a
estar a pocos votos de
su segundo concejal

Vox ha cosechado la
cifra más baja para un
partido en unos
comicios locales en Rute

Resultados de las elecciones en Rute/Fuente: Ministerio del Interior
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la sede popular tras conocerse los resultados para felicitar al alcalde electo/FP

ELECCIONES MUNICIPALES NUEVO CICLO POLÍTICO

FRANCISCO PIEDRA
Como es normal en la constitu-
ción de cualquier Corporación
tras unas elecciones, siempre
hay alguna cara nueva. El caso
de Rute tras el 28M no es una
excepción. En concreto, cuatro
de las trece personas que tomen
posesión el 17 de junio se senta-
rán por primera vez en el salón

de plenos del Ayuntamiento
como ediles. En los cuatro casos
era también la primera ocasión
en que formaban parte de una
candidatura.

La cifra aumenta en uno res-
pecto a las elecciones de 2019,
cuando debutaron en el Ayunta-
miento tres ediles. No obstante,
en esa Corporación Mónica Ca-

racuel había pasado de Izquierda
Unida al PSOE.

La formación que más incor-
poraciones aporta ahora es la ga-
nadora de las elecciones. El
Partido Popular, que ha logrado
siete representantes en estos co-
micios, contará con tres conceja-
les inéditos en el Ayuntamiento
de Rute: Ana Cobos, Francisco

Jesús Fernández y Manuel
Luque. Estos tres nuevos rostros
se suman al alcalde electo,
David Ruiz, Rafael García, Do-
lores Ortega y Ana Barea.

Curiosamente, esta última no
estaba en la Corporación que se
constituyó en 2019. Tomó pose-
sión de su cargo en noviembre,
al sustituir a Carmen María

Arcos, cuando ésta fue nom-
brada coordinadora provincial
del Instituto Andaluz de la Ju-
ventud. Por tanto, son cinco los
cambios respecto a la composi-
ción que dibujaba el Consistorio
ruteño hace cuatro años. Los
otros dos integrantes del futuro
equipo de Gobierno llevan en el
Ayuntamiento desde 2015,
mientras que David Ruiz fue
concejal por primera vez en
2011.

En el lado de la oposición, el
otro debutante en política local
será el socialista Rafael Gómez.
Con él, su grupo lo integrarán
Antonio Ruiz, María Dolores
Peláez, Javier Ramírez y Mónica
Caracuel. De ellos, Ramírez to-
maba posesión como concejal
tras los comicios anteriores, Ca-
racuel lo hizo en 2015 y Ruiz y
Peláez están presentes en el
Ayuntamiento desde 1999. La
Corporación municipal 2023-
2027 se completa con Ana Lazo,
única representante de IU y con-
cejala desde 2007.

De esta forma, hay un cam-
bio de género añadido respecto a
hace cuatro años. La de 2019 fue
la primer Corporación con ma-
yoría de mujeres, siete y seis
hombres. Ahora se invierte esa
dinámica y serán siete hombres
y seis mujeres. Los trece ediles
prometerán o jurarán sus respec-
tivos cargos para tomar posesión
en el pleno constituyente del 17
de junio.

Así quedará la nueva Corporación municipal que se conforme tras el pleno constituyente del 17 de junio/EC

Cuatro caras nuevas conformarán la
Corporación municipal entrante

Los populares conocieron el sumatorio de todas las mesas en Radio Rute/FP

David Ruiz es abrazado por Rafael García y Carmen María Arcos/EC
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En estas fechas acaba el mandato de esta legislatura 2019-2023 y desde
esta Concejalía de Cultura del Excelentísimo Ayuntamiento de Rute esta-
mos satisfechos y orgullosos del trabajo realizado, siendo conscientes de
que todo siempre es mejorable,y que somos personas y, por tanto, tenemos
nuestros fallos y errores, pero se ha trabajado siempre en pro de la cultura
de nuestra villa.

En Cultura, los números hablan por sí mismos. Es difícil encontrar un
pueblo con menos de diez mil habitantes que tenga una programación cul-
tural tan completa y tan asequible como la que hemos tenido en Rute. De
los cincuenta y dos fines de semana que tiene el año,  cuarenta y cinco han
tenido actividades culturales.

El CEMAC pintor Pedro Roldán ha sido el gran logro de este man-
dato, fuertemente marcado por la pandemia que nos ha azotado. Un edifi-
cio cultural mimado, con un teatro que tal y como definió Montserrat Martí
Caballé cuando vino a cantar en él, “ es una auténtica bombonera”

Feria del libro, gran apoyo al flamenco, tanto en Rute, como en las al-
deas. Remodelación del Archivo Municipal y planteado su ampliación.
Creación del concurso de pintura rápida de la Villa de Rute, apoyo y fo-
mento del festival Arte Samba, festival Janmural, homenaje a Mariano
Roldán, con un busto conmemorativo en el parque Nuestra Señora del Car-
men, Zarzuela al aire libre, ciclos de música clásica y de teatro, creación
de la Ruta de Alberti, nueva colección de poesía de la delegación de Cul-
tura, el Reino Blanco, Carta Arqueológica Local,…

Acometimos las obras de emergencia de nuestra torre insignia que da
nombre a este periódico local “el Canuto”, porque se nos caía y hemos
completado el proceso de restauración de la misma, con las pertinente ex-
cavación arqueológica a su alrededor que ha descubierto la fortaleza anexa
que tenía, procediendo a su restauración y finalizando con la iluminación
del mismo, como norte y guía de todos los ruteños. Celebración de los
treinta años de los medios de comunicación municipales.

Patrocinio de la insigne revista literaria Ánfora Nova,  o ampliación y
dinamización de los fondos bibliográficos de las bibliotecas municipales
de Rute y Zambra. Y un sin fin de actividades de presentaciones de libros,
exposiciones de arte, cursos de pintura en las aldeas….

Acabamos de empezar y estamos ya en el inmersos en  el ciclo de Cul-
tura en los patios, fuertemente consolidado durante este mandato,  acer-
cando los espectáculos culturales a los patios y rincones que han
concursado en las convocatorias de Concursos de Patios, tanto a nivel de
Mancomunidad de la Subbética como de Diputación Provincial, todos los
viernes hasta el  próximo día 16 de junio.

Esta concejala de Cultura no puede estar más satisfecha del trabajo re-
alizado, y no puede irse dejando el listón más alto. Es la plena satisfacción
del deber cumplido, porque hoy, mas que nunca, RUTE ES CULTURA.

EDITORIAL
La histórica victoria del PP con David Ruiz al frente puede ser el comienzo de un nuevo ciclo polí-
tico en nuestra localidad. Desde la celebración de los primeros comicios locales en 1979 se han ido
sucediendo, uno tras otro, un total de once mandatos municipales. En concreto, las recién celebradas
elecciones del pasado 28 de mayo han sido las decimosegundas. La primera cita de ámbito local con
las urnas en democracia la ganó Salvador Altamirano, al frente de la UCD, con mayoría absoluta.
Luego, se encadenaron otras dos mayorías absolutas del PSOE: con Pedro Flores, primero, y sustituido
tras su fallecimiento en 1985 por su hermano Manuel Flores. Este último terminó estando al frente de
la gestión municipal durante dos años en el que fue el segundo mandato de la democracia. Manuel Flo-
res logró revalidar los resultados para su partido en las elecciones de 1987.

Esas dos mayorías absolutas consecutivas dotaron de mucho poder al Gobierno local y pronto
hubo discrepancias. Éstas se vieron reflejadas en los siguientes comicios. De esta forma, en las elec-
ciones de 1991 comenzó otra etapa política, la liderada por Francisco Javier Altamirano, que enca-
bezaba la lista de IU. Estos comicios los ganó de nuevo el Partido Socialista, aunque no obtuvo la
mayoría suficiente para gobernar en solitario. El PSOE consiguió seis concejales frente a los cinco de
IU. Sin embargo, el apoyo del PP y PA propició que no fuese alcalde el que encabezaba la lista más
votada. Este hecho no ha vuelto a repetirse en los más de 44 años de democracia que llevamos.

Más tarde, en 1995, IU, esta vez sí, fue la fuerza más votada. Sin embargo, tampoco obtuvo la ma-
yoría absoluta, aunque igualmente contó con el apoyo de los populares para la investidura. De ahí, esa
deuda histórica que el PP siempre ha considerado que debía ser correspondida por IU. No obstante,
esos ocho años de gobierno de IU se vieron interrumpidos por el PSOE de Nicomedes Rodríguez, que
fue quien ganó las elecciones de 1999. Este alcalde ruteño tan sólo estuvo cuatro años al frente del
Ayuntamiento. Su mandato fue polémico, entre otras cuestiones, por las manifestaciones que hubo con-
tra un párroco y sus litigios contra los medios de comunicación locales. Así, tras la cita de 2003,
vuelve a gobernar la lista de IU. En las siguientes, en 2007, Francisco Javier Altamirano afianza la con-
fianza de los votantes. Además, en su cuarto mandato, tras el paréntesis de Nicomedes Rodríguez, al-
canza su primera mayoría absoluta.

A raíz de las elecciones de 2011, 2015 y 2015, en los últimos tres mandatos el Gobierno local vol-
vió a manos socialistas, en esta ocasión con Antonio Ruiz al frente. Es el alcalde que mayor número
de gobiernos municipales ha encadenado. Ha gobernado durante doce años consecutivos, los últimos
ocho siendo, además, el presidente de la Diputación provincial. Hasta el momento ha sido el repre-
sentante local con mayor experiencia y trayectoria política. También en estos años pasados ha llegado
a ser el secretario general de los socialistas cordobeses. No obstante, esa duplicidad de cargos, ha po-
dido pasarle factura. En múltiples ocasiones, por parte del partido de la oposición, el PP, se le ha re-
prochado el hecho de que no se dedicase en exclusiva a la gestión local. Curiosamente, aunque siempre
se sintió próximo a la expresidenta andaluza Susana Díaz (ésta le acompañó en el acto de presenta-
ción de su candidatura en las pasadas elecciones municipales), ahora ha podido verse arrastrado por
la corriente contra la gestión del Gobierno de la nación de Pedro Sánchez. Como se ha comentado en
otros editoriales, las elecciones municipales se habían planteado como un primer duelo entre Pedro
Sánchez y Alberto Núñez Feijóo. Prueba de ello es que, como consecuencia de los malos resultados
del PSOE en la cita local en multitud de pueblos y ciudades, el presidente Pedro Sánchez ha convo-
cado elecciones generales para el próximo 23 de julio.

Tras la última cita con las urnas a nivel local, David Ruiz emprende otra etapa política como al-
calde de Rute. Alcanza la Alcaldía después de llevar a su partido durante tres mandatos seguidos en
Rute a obtener los mejores resultados de su serie histórica. A partir del próximo 17 de junio, tras el
pleno de constitución de la nueva Corporación municipal, David Ruiz se va a convertir en el séptimo
alcalde de la democracia y el cuarto en conseguir una mayoría absoluta. Corren buenos tiempos para
su formación. Sin embargo, conviene conocer la historia de la democracia en nuestra localidad si no
desea repetir ciertos errores.

Ya se sabe cuáles son las nuevas caras que se sentarán en los sillones del salón de plenos. Asi-
mismo, en pocos días se darán a conocer cuáles son las responsabilidades, delegaciones o concejalías
que asumen cada uno de los nuevos concejales, todos ilusionados y nobeles en la gestión de gobierno
de la política municipal. Por delante, tienen cuatro años para demostrar qué son capaces de hacer por
Rute, con la creación de más suelo industrial, el refuerzo de la seguridad ciudadana o la bajada de im-
puestos como algunos de sus principales faros del gobierno local. Por tanto, sólo cabe desear buen go-
bierno y dar la enhorabuena y la bienvenida a la nueva Corporación.

EL CANUTO
de Rute

Edita

EXCMO. AYUNTAMIENTO DE RUTE
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OPINIÓN

El tiempo de descanso es sagrado

La convocatoria de elecciones generales a
finales de julio ha indignado a muchos.
Habiendo días en el año, parece poco res-
petuoso con el descanso estival de muchas
personas, que, sin duda, tienen mejores
cosas que hacer un domingo de julio que
ir a votar o estar en una mesa electoral. La
fecha elegida puede trastocar las vacacio-
nes y está obligando ya a posponer, cuando
no a cancelar, viajes o planes personales. 

Llega el verano y, con él, la necesidad
de descanso, de aparcar obligaciones, de
apagar esa alarma del móvil que suena
siempre intempestivamente y muy tem-
prano. Es verdad que, por desgracia, de-
masiada gente no puede, por sus
circunstancias, irse de vacaciones, pero
otros muchos llevan meses soñando con
hacer un viaje o, sencillamente, con irse
unos días a descansar al pueblo, la playa o
la montaña. Existe el voto por correo, sí,
pero muchos tienen reparos a votar de este
modo, no solo por algún episodio extraño
ocurrido recientemente, sino porque con-
lleva también ciertas molestias para el vo-
tante. 

Parece pueril quejarse de la fecha de las
elecciones, pero es que las vacaciones son

sagradas, más que merecidas y ganadas a
pulso, y ningún interés político ni personal
(salvo caso de urgencia) debiera alterarlas.
Es posible que las urnas el 23 de julio con-
tengan un porcentaje de votos indignados
por la propia fecha de convocatoria o que
sea grande la abstención, que quizás es lo
que se pretende. 

Cuando se trabaja, se anhela disfrutar
del descanso. Quienes llevan todo el año
trabajando, sueñan con dedicar unos días a
otras cosas, con desconectar de lo de siem-
pre y, por lo pronto, las votaciones pueden
fastidiarles un domingo de verano o echar
por tierra viajes planeados. Se dirá que
solo es un día, que votar es siempre motivo
de alegría, que es “la fiesta de la democra-
cia”. Ya. Sí. Pero no es menos cierto que
debería haberse procurado no perjudicar a
los votantes y dejarles disfrutar tranquila-
mente de sus vacaciones, sin interferen-
cias, sin tener que estar en una mesa
electoral todo un día de julio. Un manda-
miento no escrito en tabla de ley alguna,
pero de obligado cumplimiento por todos,
debería ser “no molestar”. La falta de em-
patía con el votante que implica la fecha
elegida es notoria. No se ha pensado más

que en otros intereses, pero, detrás de esa
decisión, “está la gente con sus pequeños
temas, sus pequeños problemas”, como
cantaba Serrat, a menudo no tan pequeños.
Y puede estar este verano la ilusión que-
brada de irse de vacaciones porque se ha
decidido, precipitadamente, que el 23 de
julio sea jornada electoral. 

Con las vacaciones de la gente no se
juega. Merece todo el respeto posible su
tiempo libre, su deseo de irse fuera, sus
ganas de descansar. Las elecciones podían
haber esperado a que pasara el verano. Al-
gunas decisiones difícilmente se entienden,
aunque seguramente hay detrás de ellas
toda una estrategia electoral que se le es-
capa al común de los mortales. Muchos de
ellos, desde que se anunciaron las eleccio-
nes, hacen cola para el voto por correo o
dan vueltas a la cabeza a ver cómo se las
ingenian para venir desde lejos a su lugar
de residencia, si les toca estar en una mesa
electoral. Estas preocupaciones y pérdidas
de tiempo se las podían haber ahorrado a
los ciudadanos, que sienten probable-
mente, cada vez más, la distancia con quie-
nes rigen sus destinos y el desapego hacia
quienes toman decisiones que les afectan.

Por mucho que votar sea un derecho – y,
también, casi una obligación moral en pa-
íses como el nuestro, donde, durante tanto
tiempo, no se pudo hacer – y aunque, al
final, prevalezca la responsabilidad de los
votantes a la hora de decidir quiénes les
van a gobernar, lo cierto es que, como po-
demos comprobar en nuestro entorno o, in-
cluso, en nosotros mismos, molesta que
una decisión tomada en caliente, tras unos
resultados electorales, afecte al verano que
llevamos meses esperando. Ojalá no siente
precedente y nuestros gobernantes, en ade-
lante, sean los que sean, se muestren capa-
ces de ver por encima de sus propios
intereses y pensar un poco en ese pueblo
al que dicen servir (¿?). Que el verano está
para descansar, también de campañas elec-
torales y promesas baratas. Que toca vivir
a otro ritmo y despejarse y, a ser posible,
que no nos emboten la cabeza. Creeremos
las promesas que nos hagan cuando las ve-
amos cumplidas y no antes. Y que recuer-
den nuestros políticos que el verano es
tiempo de descanso y, como tal, sagrado.
Y nadie debería tener la posibilidad de es-
tropeárnoslo.         

Justa Gómez Navajas
Profesora de Derecho Penal (Universidad de Granada)

A Pepe Sánchez Arcos
y a Isabel Trujillo Jiménez, 

in memoriam.  
Que en paz y en el recuerdo 

de quienes les conocieron descansen.                   

“Los ratos de ocio son la mejor de todas las adquisiciones.”
Sócrates
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Decíamos ayer…

Todavía algunos días después, se me hace extraño pensar en
que se nos hayan marchado el genio, la figura y el talento de
Antonio Gala. En la Fundación —al menos el año en que yo
estuve— la fuente del claustro del antiguo Convento del Cor-
pus Christi se activaba cada vez que Antonio llegaba a casa.
Como ya sabrá mucha gente, pasó sus últimos años sin salir
de allí, pero por aquel entonces todavía compaginaba su re-
sidencia en Córdoba con su finca llamada La Baltasara, ac-
tual casa-museo en Alhaurín el Grande. Su llegada siempre
era un acontecimiento. Lo primero era, como digo, un rumor
de agua que inundaba el claustro y subía hasta las habitacio-
nes para terminar encaramado en el último rincón del pre-
cioso mirador que da a la Mezquita. «Ya está aquí Antonio»,
decía alguien y sabíamos que, cinco minutos antes de que
sonase la campanilla que anunciaba el almuerzo, le gustaría
vernos a todos en la puerta del antiguo refectorio y actual
comedor para «pasar revista». Uno a uno iba saludándonos
con besos y algún calificativo deslenguado que acompañaba
de una sonrisa pícara y un tono entre cariñoso y divertido:
«Yo solo insulto a mis amigos. A mis enemigos que los in-
sulte su puta madre.» 

Luego venían las comidas en una mesa que en realidad
eran como seis pares enormes unidas formando una sola uni-
dad. «Estáis engordando a mi costa», nos decía y se reía. En
esto jugaba un papel esencial su inseparable escudero, su se-
cretario y actual patrono de la Fundación, Luis Cárdenas. Y
digo esto porque siempre intentaba sentarse en la otra punta
de la sala para que los residentes pudiéramos tener más cerca
a Antonio y así romper las barreras que la admiración o el
respeto imponen muchas veces con alguien así. Además de
un estupendo conversador, Cárdenas era la memoria externa
de Gala. De pronto, una pregunta cruzaba la mesa: «Luis…
¡Luis! ¿Cómo se llamaba aquella señora… sí, la actriz… La
de… », sin más. «Silvia Marsó», decía su secretario a lo lejos
y continuaba como si nada. ¿Pero se puede saber cómo lo
hace?, nos preguntábamos a veces. «Son muchos años…
¿qué queréis?»

Compartir el café era otra experiencia. A veces era un
visto y no visto, y otras, en cambio, una tarde al sol para co-
mentarlo todo: el pasado de la industria teatral y editorial, la
profundidad de los personajes femeninos, las entrevistas
como género, la personalidad de tal o cual y anécdotas, mu-

chas anécdotas. «Ese título se lo regalé yo: No digas que fue
un sueño», y de tan de pronto nos recitaba a O’Neil: «Dicen
que existe la paz en los verdes campos del Edén. Hay que
morirse para averiguarlo.» Y entonces cambiábamos el tono
de la conversación. También hubo alguna vez que sus pala-
bras parecieron llover sobre nuestros trabajos o sobre la
forma en que alguien pasaba las tardes: «Aquí se viene leído.
Dedica este tiempo a escribir.»

Cuando expongo en público mi estancia, la primera pre-
gunta de muchas personas es si teníamos profesores o maes-
tros que nos guiaran en el proceso. Y lo cierto es que no. La
Fundación, definida por el propio Antonio es una comuni-
dad pitagórica donde el pintor se apoya en el trabajo del es-
critor y el escritor en el del músico, como en una cadena de
creadores que se suben a los hombros unos de otros para ver
más lejos. El sistema motor de la Fundación Antonio Gala se
basaba en lo que él denominó como «Fecundaciones cruza-
das», que a mí ya dejó de sonarme como le estará sonando a
ustedes. Siento desilusionar al despejar las dudas, no son más
que reuniones trimestrales para mostrar el trabajo en medio
de un círculo de crítica de los propios compañeros. Lógica-
mente, en la casa todos sabíamos qué estaba desarrollando
todo el mundo y siempre, pero siempre siempre, acababas
enseñando tu trabajo antes al resto de artistas para poder
tomar el pulso de un personaje o de una situación. Pero
cuando llegaban las «fecundaciones», en medio de todos se
debían argumentar los caminos que nos trajeron hasta allí,
los que movieron al protagonista o los que nos dejaron sin
palabras durante dos semanas. Bien es cierto que nadie fis-
calizaba a nadie, pero las críticas debían ser certeras como
caricias o como saetas si el trabajo era insuficiente. Porque
veces el silencio no se escoge. Otras, se aviene como una su-
cesión lógica entre trabajos, pero defenderlo en una beca
como aquella resultaba complicado. Aprovecharla era eso,
aprender sí, pero sobre todo escribir, pintar, esculpir, com-
poner… Y nosotros siempre lo supimos. Éramos privilegia-
dos y como tal lo vivimos, siendo conscientes de que un día
se acabaría. «¿Que cuando se acabe esto qué? Yo a limpiar
escaleras con mi madre. Así que tengo mucha necesidad de
pintar cuando me acuerdo», decía siempre un compañero. 

No hay espacio en este periódico para contarles todo.
Porque fueron muchos días, muchas semanas, muchos

meses. Porque cada día allí eran muchos equiparables a los
de una facultad. Porque a todo esto se sumaban las visitas de
artistas, músicos, representantes de instituciones, escritores,
historiadores, periodistas, fotógrafos, etc. Era tal la confianza
que muchos encontraban en la Fundación, que lo siempre ló-
gico era que se quedasen todo un día, que hicieran noche y
disfrutasen con los residentes de comidas y charlas que se
alargaban o no dependiendo del invitado. Personas de la ca-
lidad crítica y personal como la de José Guirao, patrono de
la Fundación, eran constantes. También lo guardamos en la
memoria y lo llevaremos siempre en aquel mapa del cariño. 

Finalmente, asumo que hemos perdido a Antonio Gala,
sí. Porque se ha marchado el escritor y porque se ha ido la
personalidad crítica que tan cívicamente abrazó siempre a su
Andalucía elegida, a su Andalucía. Se nos ha marchado el
agitador social que gritó aquello de «¡Viva Andalucía viva!»
en su célebre conferencia de inauguración del Congreso de
Cultura Andaluza que se celebró en la Mezquita de Córdoba
el 2 de abril de 1978. Y definitivamente, con Antonio se nos
ha marchado una de las labores de mecenazgo más impor-
tantes de la historia de nuestro país. Labor que seguirá viva
mientras pueda, siendo como es heredera universal del pro-
pio Antonio. Pero, si somos honestos, ¿dejará Córdoba caer
la Fundación y sus becas de creación para jóvenes si necesi-
tara de sus apoyos? ¿Somos conscientes de lo que perdería-
mos? 

La memoria del propio Antonio la guardamos entre
todos, puesto que su legado es conocido. Pero las institucio-
nes deben ser arbotantes del esfuerzo, porque su modelo fun-
ciona. Es fácil encontrar en internet el palmarés de los
becarios. Luego, por supuesto, estaremos los residentes, me-
moria viva de un legado. Y les recuerdo que este pueblo no
tiene uno, sino dos. Antonio nos quería y nos abrazaba como
los de Rute. Porque siempre hablaba al uno del otro, al otro
del uno. Y luego nos mencionaba a su Califa de su alma, su
burro, que llevaba con mucho orgullo. Y también sus visitas
al pueblo, sus aventuras con lo que ya era una anécdota fic-
cionada con uno u otro personaje ruteño. Por tanto, sirva este
artículo como motivo de agradecimiento emocionado, como
abrazo en la lejanía, como eco que resuene de algún modo
para que su labor se reconozca más allá de los muros de su
Fundación. 

FRANCISCO DAVID RUIZ
Profesor de Lengua y Literatura, y escritor

De la persistencia de su memoria
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OPINIÓN

Fuera del inane debate de si es mejor la educación pública,
la concertada o la privada, siento que la esencia de la
misma Educación se está debilitando últimamente por va-
rios motivos, a su vez inmersos en los cambios y avances
de nuestro tiempo.

Partiendo de la acepción correspondiente a la ins-
trucción docente, echo de menos la autonomía del profe-
sorado, invadida habitualmente por los distintos partidos
políticos, que no llegan a un necesario acuerdo de míni-
mos que no maree al maestro en su enseñanza, pero ob-
viamente, las macanadas, de los primeros, fruto del
desconocimiento e incuria, acaban por frenar el desarrollo
de los niños. Y también echo de menos la necesaria auto-
ridad del profesorado y el respeto al mismo por parte del
alumnado. No creo que mantener unos límites con respecto
a la forma de comportarse conlleve sumisión o tiranía. Los
alumnos deben interiorizar sus derechos, pero también sus
deberes, y los poderes públicos los tienen que refrendar y
defender. Pienso que no se puede admitir que escasos
alumnos, cuyo mal comportamiento en clase paraliza al
resto, sea algo habitual en los primeros años de ESO, según
se ha visto en la práctica. No es admisible la explicación re-
petida de “¿Y qué vamos a hacer con ellos?”. Además, al-
gunos que se visten con la palabra Democracia,
paradójicamente, defienden el triunfo de esa minoría, las-
trando o retardando el conocimiento, que haciéndolo ex-
tensivo, puede ser el saber futuro del país. Sin embargo,
espero no despertar confusión. La educación pública no
solo es necesaria, sino que hay que reforzarla, precisamente
porque desgraciadamente hay aun en este país mucha po-
blación que no podría formarse fuera de sus circuitos. Eso
no quiere decir que haya que dar un aprobado general sin
evaluar lo aprendido, porque pierde su razón de ser.

Se habla también de la desmotivación del profesorado,
sobre todo en la enseñanza media. Soy, sin embargo, de los

que piensa que son verdaderos luchadores en un escenario
de hormonas descontroladas y una desenfrenada condes-
cendencia ante las conductas disruptivas de algunos, planes
y leyes absurdos y contradictorios, saturación, burocracia
y, en ocasiones, dirigismo ideológico.

A diferencia de los principios de la Ilustración e in-
cluso renacentistas, la sociedad actual globalizada y la mal
llamada corrección política prefieren el relativismo a los
grandes valores, endiosa el emocionalismo frente a lo ra-
cional y lleva al pensamiento débil, minusvalorando lo ló-
gico, conduciendo a una explicación arbitraria denominada
postverdad, nada categórica sino vaporosa, integrada en lo
que ha venido a llamarse la sociedad líquida, que escribo
en minúscula porque me niego a darle más valor.  Añado,
además, que no se pueden dar pasos caminando sobre las
aguas, y menos aún avanzar sobre ellas sin ahogarse, o al
menos, sin mojarse.

Podríamos pensar por qué un aumento de los medios
humanos y materiales puestos al servicio de los sistemas
educativos no han producido una sociedad más razonable,
avanzada, madura, solidaria, compasiva y culta. Aunque
se comienza con una instrucción a pequeñas edades en las
que los niños interiorizan valores en la escuela, los ace-
chantes enemigos los anulan de manera cada vez más pre-
matura, cuando subvierten un crecimiento adecuado al
desarrollo psicológico y convierten al niño y al adolescente
en víctimas de un mercado descontrolado de consumo y
moda, ante el cual se desvanecen sus escasas defensas, ya
que no conocen mecanismos para frenar esta inercia devo-
radora y carecen de la necesaria capacidad crítica. 

Defiendo un conocimiento compartido, en el que se
creen espacios de acuerdos, huyendo de la manipulación
política estratégica en los contenidos, estudiando con
mayor profundidad todas las disciplinas humanísticas, es-
timulando la cultura general en vez de la subespecializa-

ción prematura y poniendo como absoluta prioridad el co-
nocimiento extenso de nuestra lengua, (de nuestra lengua
común), para poder entendernos, pensar, discurrir y actuar.
Hemos retrocedido mucho con los localismos, lo cual está
demostrado en el empeoramiento de índices de compren-
sión lectora, por ejemplo. La educación debe ser integra-
dora, respetuosa, y los nacionalismos llevan implícitos los
conceptos de superioridad y odio, aunque camuflados. Cri-
tico sobremanera esa forma de incidir no ya en la instruc-
ción, sino de tergiversar la historia, atracando desde la más
tierna infancia la objetividad y atando el conocimiento a la
ideología, lo que no deja de ser una manifestación de tota-
litarismo.

Se podría pensar que está desfasado aprender moda-
les y urbanidad, otro significado de la palabra educación,
si bien es algo necesario que se puede corregir simplemente
desde las casas, igual que se debe hacer con la transmisión
de valores por parte de los padres, en una labor y función
que no es trasladable a los docentes. Les compete a ellos.
En estos aspectos posiblemente hay mucho margen de me-
jora.

No podría acabar este artículo sin agradecer a mis
maestros su trabajo. Nombraré solo a algunos que me die-
ron clase a mí, pero esta admiración la hago extensiva a
todos. Nunca olvidaré las lecciones y los consejos de María
José, Antonio Bracero, Teodoro Sánchez, Mari Carmen
Lastra, Carmen Arcos, Flori, Joaquín Torres, Ángel López,
Antonio Llamas, José María Llamas, Jesús Majada,
Adrián, Ramón, Jesús Ribas o los doctores Martínez Sie-
rra, Lachica y Pere-Pérez. Y desde luego, me faltaría
tiempo para agradecer la educación que he recibido de mis
padres, sin duda, mis mejores maestros.

Porque, en el peregrinaje del aprendizaje continuo,
intervienen muchos actores, e incluso uno mismo elige al-
gunos caminos. Como en la vida misma.

Sobre la vida
SEBASTIÁN  GARCÍA 

Médico de familia del Centro de Salud de Rute

EN DEFENSA DE LA EDUCACIÓN “La educación es el arma más poderosa que
se puede usar para cambiar el mundo” 

(Nelson Mandela)
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OPINIÓN

Pasadas las elecciones del 28 de mayo toca hacer re-
flexión. Nuestro grupo político no puede estar más
contento. En un contexto social en el que los partidos
de izquierdas van a la deriva (véase los resultados a
nivel nacional) nosotros seguimos vivitos y cole-
ando. Hemos recibido más votos que hace cuatro
años. Votos de personas que no se han dejado llevar
por clientelismos, falsas promesas ni de ruido de
pandereta. Nuestros votantes, que por desgracia son
pocos, se caracterizan por ser personas racionales,
moderadas y con sentido común. Algo por lo que es-
tamos enormemente satisfechos. Si pensamos a largo
plazo, IU RUTE sigue adelante con un grupo de
gente joven que tiene enormes ganas de trabajar por
su pueblo. Aquí seguimos cuando muchos nos daban
por muertos.

Lo de la noche de las elecciones merece un aná-
lisis más sosegado que el que aquí podemos escribir
con pocas palabras. Ganó David, sí. Enhorabuena.
Pero que a nadie le quepa la menor duda de que LA
POLÍTICA DE RUTE PIERDE TALENTO, muchí-
simo, y gana compadreo, mediocridad y una política
que tiene su base en la barra de un bar. O de una ca-
seta de feria. Esa noche ganó la amenaza, el te cam-
bio una copa por un voto y sobre todo ganó la
necedad, entendida esta como la demostración de
poca inteligencia. Sin faltar a nadie, claro.

El título de esta columna de opinión, ELOGIO A
LA LOCURA hace referencia a una obra de Erasmo
de Roterdam, uno de los pensadores mas importan-
tes de principios de la Edad Moderna. Con un estilo
humorístico, paradójico e incluso satírico narra los
vicios y excesos de una humanidad ignorante. La ne-
cedad gobierna el mundo. Su poder llega a todos los
rincones de este. El conocimiento y sabiduría no pro-
ducen ningún efecto beneficioso en las personas, que
se arrastran ante el primer señuelo que les ponen.
Los sabios son unos perfectos inútiles para sí mis-
mos y para los suyos. Dice Erasmo que el pueblo
prefiere una fábula antes que a la razón y a la sensa-
tez. ES LA INSENSATEZ LA QUE NOS GO-
BIERNA Y LA QUE MANTIENE LOS PUEBLOS
Y LOS IMPERIOS. EL NECIO ES MÁS POPU-
LAR QUE EL DOCTO. La amenaza, la crueldad, la
estupidez, la codicia y la inmoralidad, sostenidas por
la ignorancia, son la base de la sociedad que hoy vi-
vimos.

Este ELOGIO es un verdadero ataque de rea-
lismo y sinceridad por parte de un autor insólito para
la oscuridad de la época que le tocó vivir. Una mo-
dernidad inquietantemente vigente, ¿no creen? Si no
lo ven, trasladen todo el sentir de la obra de Erasmo
a una sociedad como la nuestra. Se darán cuenta de
lo que ocurrió el último domingo de mayo de 2023
es una auténtica locura. Aunque algunos la elogia-
rán. Estos pican el señuelo con gusto.

En otro orden de cosas, que no todo va a ser po-
lítica, queremos animar a todos los jóvenes de nues-
tro pueblo a que llegen con fuerzas al final de curso,
que se esfuercen para así poder pasar unas vacacio-
nes como dios manda. No hay satisfacción más
grande que la de tener el deber cumplido. Así esta-
mos nosotros: como un niño con vacaciones de ve-
rano.

Es lo único que podemos decir, GRACIAS. Cuando es-
cribimos estas líneas, pasa una semana desde las Elec-
ciones Municipales, y como bien es sabido ya por todos,
vivimos una jornada histórica en nuestro municipio. Por
primera vez, el Partido Popular se hacía con la victoria
en unos comicios locales en Rute, siendo además do-
blemente histórica la jornada al haber obtenido mayoría
absoluta de representación en nuestro Ayuntamiento.
Atrás quedan muchos años de trabajo para conocer los
problemas y necesidades de los vecinos de Rute que nos
hacían ver que en Rute faltaba algo, faltaba un gobierno
que se preocupara por los problemas de todos los veci-
nos en lugar de por los problemas de sólo unos pocos, y
faltaba un proyecto de municipio con vistas de futuro
que nos permitiera alcanzar cotas de desarrollo acordes
al potencial que tiene nuestro pueblo. Ha sido una cam-
paña electoral que desde el Partido Popular de Rute
hemos afrontado con ilusión y con el propósito de hacer
una campaña limpia, propositiva y constructiva, escu-
chando a todos y sin faltar el respeto a nadie, de la mano
de los vecinos de nuestro pueblo y con el firme propó-
sito de que Rute debe ser lo que los vecinos quieran que
sea. 

Queremos tener también unas palabras de agradeci-
miento con todos aquellos que han colaborado a lo largo
de los años para hacer este proyecto realidad, tanto a los
que están como a los que tristemente ya no están y nos
han dejado con la ilusión de ver que en su pueblo se po-
dían hacer las cosas de forma diferente, y que estamos
seguros, de que hoy están muy orgullosos de ver que
éste sueño se ha hecho realidad. A todos ellos, gracias
también. 

Ahora se nos presentan cuatro años por delante que
enfrentamos con humildad, sencillez y con ilusión, con
un enorme sentido de la responsabilidad, esperando estar
a la altura de la responsabilidad que nuestros vecinos
han depositado en nosotros, pues en democracia, lo más
grande que puede uno conseguir, y el mayor honor al
que se puede enfrentar, es el recibir la confianza mayo-
ritaria de sus vecinos para regir su destino. Vaya por de-
lante, que todo lo que hagamos a partir de este momento
será desde el corazón, y con el firme convencimiento de
que estaremos haciendo lo mejor para todos los vecinos,
y si en algún momento alguien piensa que la decisión
que tomamos no es la más acertada, desde aquí le pedi-
mos humildemente que por favor nos lo haga saber, pues
de humanos es equivocarse, y de sabios rectificar, y no
nos dolerá en prendas rectificar si ello es necesario. 

David Ruiz se presentará el próximo 17 de junio ante
los vecinos de Rute, con una cosa muy clara, y es que
como dijera en la noche electoral ante los medios de co-
municación, su intención es ser el Alcalde de todos los
ruteños, tanto los que lo han votado como los que no,
con el firme convencimiento de que el único camino del
éxito es el de la constancia, y como dijera nuestro com-
pañero Jesús Aguirre el día que visitó nuestro pueblo
unos días antes de las elecciones, sólo hay una premisa,
trabajar, trabajar, y trabajar.

Terminamos, volviendo a dar las gracias a todos por
darnos la oportunidad de escribir una nueva página en la
historia de Rute. Esperamos estar a la altura de las cir-
cunstancias y no defraudaros de corazón, y esperamos
conseguir hacer de Rute ese pueblo mejor que tanto
tiempo llevamos soñando. GRACIAS. 

Mis primeras  palabras no pueden ser otras que de agrade-
cimiento, a todas las personas que han vuelto a confiar en
el equipo de hombres y mujeres que hemos integrado la
candidatura del PSOE, aunque no hemos conseguido los
votos suficientes para seguir gobernando, seguiremos tra-
bajando con las mismas ganas e ilusión  que siempre lo
hemos hecho.

GRACIAS sinceras por el apoyo que hemos recibido
del pueblo de Rute todos estos años, gracias por estos días
llenos de calor, sonrisas, buenas palabras y abrazos.

Hemos terminado una legislatura y la mezcla de sen-
saciones y emociones es magnífica. Sería muy difícil re-
sumir en un artículo, los 12 años de gobierno socialista en
el Ayuntamiento de Rute, un tiempo, el que nos ha tocado
gobernar muy duro, posiblemente uno de los más difíciles
de la democracia, en 2011 nos encontramos con una crisis
global, que en España había sido especialmente virulenta
y en mayor grado en los pequeños municipios como Rute,
agravada dicha crisis por la situación de un Ayuntamiento,
que nos encontramos en bancarrota,  aunque nadie nos dijo
que esto fuera fácil, sabíamos los desafíos a los que nos
enfrentábamos y cual debía ser nuestra entrega.

Con mucha dedicación y esfuerzo de todo el equipo de
gobierno, conseguimos sacar al ayuntamiento de la Crisis
en la que se encontraba, con el avance de nuestras políti-
cas  hemos logrado terminar y traer grandes inversiones a
Rute, como la piscina municipal, mejorar las instalaciones
deportivas existentes y crear otras nuevas,  hemos mejo-
rado las calles y hemos trabajado en el embellecimiento de
Rute, además hemos conseguido que Rute sea declarado
municipio turístico de Andalucía, trabajando de una forma
muy decisiva para la promoción de Rute, conscientes de
que el Turismo es un Sector estratégico y hemos trabajado
de una forma muy intensa por la cultura y  la recuperación
de nuestro Patrimonio histórico, como siempre decimos,
Rute en estos años ha cambiado de color.

También hemos tenido que hacer frente a la Covid 19
que ha padecido el mundo, y las consecuencias de una
nueva crisis provocada por la Guerra de Rusia contra Ucra-
nia , que están poniendo a prueba la economía  Europea, la
forma de afrontarlo  desde el Ayuntamiento ,fue  con la uti-
lización de medios propios del Ayuntamiento, creamos el
Plan Supera para no dejar atrás a nadie, nuestra finalidad
siempre ha sido gobernar para mejorar la vida de nuestras
vecinos y vecinas.

Ha sido magnifico tener la oportunidad que te da la
política para mejorar lo que te rodea con lo que tienes y
con lo que puedes conseguir , pienso que vivimos en un
mundo muy necesitado de política y de buenos políticos,
políticos que sean capaces de enfrentarse a nuevos retos y
desafíos, políticos que devuelvan a la ciudadanía  espe-
ranza  y sobre todo que luchen por conservar y recuperar
la mayor conquista que en democracia pudimos imaginar
las personas, el Estado de Bienestar, el que nos hace a
todos iguales y promociona una educación y sanidad pú-
blica. 

Termina nuestro tiempo en el gobierno del Ayunta-
miento de Rute, afrontamos nuestra nueva etapa en la opo-
sición desde la ilusión y el respeto, conscientes de que es
mucho el trabajo conseguido y mucho el que queda por
conseguir, para hacer un Rute mejor. Lo haremos con com-
promiso, responsabilidad y siempre desde el consenso in-
tentando que nuestras aportaciones ayuden a mejorar la
vida de los demás.

Decir que durante estos años nos hemos sentido apo-
yados, respetados y queridos. Os devolvemos respeto,
apoyo y una gratitud inmensa por siempre. Gracias Rute. 

Elogio de la locuraGracias, gracias,
gracias

Gracias 
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El desempleo se sitúa en 417 personas, sólo dos menos que en abril, pero supone la mejor cifra en quince años

FRANCISCO PIEDRA
La creación de empleo continúa
sin prisa y sin pausa su progresiva
escalada. Es lo que se desprende
de cada informe mensual del Ob-
servatorio Argos, dependiente de
la Junta. Según su último reporte,
mayo ha concluido con 417 para-
dos en Rute. Son sólo dos menos
que en abril, pero al menos permite
mantener la buena dinámica del
municipio desde finales de 2022.
Y es que, con éste, son seis meses
seguidos de bajada del desempleo.

La última vez que el paro subió
respecto al mes anterior fue en no-
viembre, cuando en la Oficina de
Empleo se registraron cinco perso-
nas más que en octubre. Gracias a
ello, el balance interanual mejora
respecto al que de abril. De mayo

de 2022 al de ahora el paro ha
caído en 119 personas.

No obstante, hay un lunar en
los datos de mayo que no se puede
pasar por alto y que rompe una
tendencia que se venía observando
a lo largo de esta recuperación.

Tras un paréntesis con cierto
“equilibrio de género”, se ha
vuelto a desnivelar de forma nota-
ble la balanza. Si a finales de abril
la brecha de género era de 59 mu-
jeres más paradas que hombres,
ahora esa cifra se ha incrementado

a 77.
Es la consecuencia de que el

desempleo masculino ha bajado en
diez varones (de 180 a 170), en sus
compañeras ha aumentado de 239
a 247. Desde agosto del año pa-
sado no había una diferencia por

sexos tan amplia. Entonces fue de
86 personas. A pesar de ese revés,
a nivel general la acumulación de
meses con bajada del desempleo
permite que los datos globales
sigan mejorando.

Tampoco se puede perder de
vista que Rute ha perdido pobla-
ción en el último decenio. Pese a
que los informes de Argos son mi-
nuciosos en otros aspectos, cuando
el paro baja no es posible dilucidar
en qué medida ese descenso obe-
dece a que la gente encuentra tra-
bajo o hay un porcentaje que se
marcha a otro sitio. Aun así, las ci-
fras actuales son las mejores desde
mayo de 2008, cuando había 411
parados, por más que la población
de entonces fuera de 10452 habi-
tantes, 651 más que los 9801 del
último censo vigente.

A nivel global, mayo es un mes
imprevisible. Desde que Argos
empezó a gestionar estos datos en
2005, ha habido de todo. En algu-
nos años el paro ha subido respecto
a abril y en otros, alguno menos,
ha bajado. Normalmente, eso sí,
las diferencias han sido mínimas,
como ahora.

El único “pero” es la brecha
de género, con 77 mujeres
más desempleadas que
hombres

El balance interanual muestra cómo el paro ha caído en 119 personas desde mayo de 2022/EC

Rute suma su séptimo mes de bajada del paro

Las precipitaciones de mayo no compensan el déficit hídrico
FRANCISCO PIEDRA
El pasado mes de abril forma ya
parte de la historia meteoroló-
gica de Rute por sus notables y
preocupantes anomalías térmi-
cas. Según los datos que a diario
recopila Antonio Navajas para la
Agencia Estatal de Meteorología
(AEMET), y que aporta a Radio
Rute, se batió el récord de tem-
peratura máxima absoluta desde
1972, año en que empezaron a
recogerse en la localidad estos
datos para AEMET. Fue con los
35’5 grados registrados el día
27. La anterior marca se había
dado en abril de 1980, con 32.
Por tanto, en 2023 ha subido en

3’5 grados.
En cuanto a la temperatura

mínima, la registrada la madru-
gada del día 28, que fue de 21’9
grados, se puede considerar pro-
pia del periodo canicular, el ha-
bitualmente más caluroso del
verano. Posiblemente, también
constituya un récord en Rute,
aunque de esto no hay datos su-
ficientes como para afirmarlo
con seguridad absoluta.

El refranero popular dice
aquello de que “cuando marzo
mayea, mayo marcea”. En esta
ocasión, se podría actualizar con
el mes de abril, que ha tenido
valores más acordes con el final

de la primavera y el mismo ve-
rano. En cambio, mayo ha te-
nido registros relativamente
suaves. De hecho, la máxima
(31,9 grados) se marcó el día 2,
todavía “a remolque” de las altas
temperaturas del mes anterior.
En cuanto a la mínima, se dio el
día 20, con 10,3 grados, 11,6 in-
ferior a la más baja de abril.

También se han roto los pro-
nósticos (y el refranero) en rela-
ción a las lluvias. En los últimos
cincuenta años no se había co-
nocido un mes de abril sin nin-
guna precipitación, salvo el de
1977. Es, pues, la segunda vez
en medio siglo que se da esta

circunstancia. Al igual que ha
ocurrido con las temperaturas,
con la pluviometría mayo ha te-
nido un comportamiento más
primaveral que su predecesor. El
mes ha concluido con 58 litros,
20,4 más que el de 2022. Aun
así, no evita que un déficit hí-
drico, de modo que el balance
del año agrícola al final del mes
estaba en unos pobres 365,3 li-
tros.
Niveles del Pantano
La combinación de ambos facto-
res, sequía y altas temperaturas,
es determinante para que los ni-
veles del Pantano de Iznájar
continúen bajando. Ni siquiera

el deshielo de Sierra Nevada ha
permitido recuperar de forma
notable el porcentaje de agua
embalsada. Así pues, a estas al-
turas apenas cuenta con 174 hec-
tómetros cúbicos de los 981 que
puede llegar a albergar. Ello re-
presenta un raquítico 18,91% de
su capacidad.

Por comparación, hace un
año, cuando la sequía ya era un
hecho, tenía 276 hectómetros
cúbicos (30%). El dramatismo
de la situación se entiende mejor
con una comparativa a diez años
vista. La media a estas alturas
del último decenio es de 608
hectómetros cúbicos (66,17%).
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Miguel Crea Studios nace para atender las demandas
promocionales y de publicidad del sector empresarial
M. MORENO/REDACCIÓN
La imagen, un correcto posicio-
namiento, la publicidad o la pro-
moción de una marca son
aspectos vitales de cara a la visi-
bilidad de las empresas y los co-
mercios. Por eso, en Rute,
Miguel Ángel Molina, licen-
ciado en Comunicación Audiovi-
sual, ha apostado por la creación
de un negocio en el que se pre-
tenden satisfacer estas necesida-
des. En concreto, Miguel Crea
Studios se ha inaugurado en el
número 15 de la calle Francisco
Salto de Rute. La oficina va a
estar abierta en horario de tarde.

Desde este nuevo estudio se

diseñan todo tipo de campañas
audiovisuales y de promoción.
En Crea Studios la producción
audiovisual está orientada a ofre-
cer sus servicios a empresas en
el campo del diseño y la anima-
ción 3D, con “un plus de creati-
vidad”, añade Molina. Y es que
las estrategias de publicidad y
marketing digital son aspectos
fundamentales para el creci-
miento y consolidación de las
empresas.

Molina asegura que la creati-
vidad va unida a la imagen que
cada empresa quiere dar a sus
clientes. Para ello, añade, es ne-
cesario “potenciar el target de

cada marca, para dotarla de una
personalidad que la diferencie de
otras dentro de su sector”. 

Miguel Ángel Molina cuenta
con más de veinte años de expe-
riencia profesional en el sector
audiovisual y creativo. Su tra-
yectoria en el diseño y la anima-
ción 3D incluye recientes
proyectos publicitarios como la
campaña de Navidad para de-
Rute.es o su colaboración con
asociaciones y colectivos. A ello
se suma la producción de corto-
metrajes de animación. En el
campo empresarial han sido mu-
chas las firmas que han contado
con su oficio y creatividad. Miguel Ángel Molina en su estudio en calle Francisco Sato/MM

MARIANA MORENO
El pasado 2 de mayo, Granados
Decoración, uno de los comercios
más conocidos y longevos de
Rute, dejaba de funcionar y en-
traba en un periodo de liquidación
por cierre. Los orígenes de este co-
mercio se remontan a un 3 de julio
de 1980, cuando Onofre Granados
junto dos de sus hijos, Francisco y
Manuel, abrió una tienda. Onofre
Granados era pintor y por tanto co-
nocía el sector de las pinturas y los
revestimientos. Por eso, el nombre
de ese comercio fue “Pinturas y
Revestimientos Granados”.

Pronto, la familia Granados am-
plió el negocio con artículos de
droguería y perfumería. Esta
tienda se encontraba en la esquina
de la calle Toledo.

Sin embargo, en 1987, uno de
los hermanos, Francisco Grana-
dos, decide emprender su anda-

dura en solitario. Éste adquirió la
parte del negocio correspondiente
a su padre y hermano. El comer-
cio continuó creciendo y evolucio-
nado hacia otros sectores, como el
de la ropa de hogar o las cortinas.
Eran principios de los años no-
venta, en concreto 1991, cuando
Francisco Granados decidió alqui-
ler otro inmueble, situado en la
calle Granada, con objeto de no
mezclar ambas líneas de negocio.

Por tanto, han pasado cuarenta
y tres años desde que Francisco
Granados, con tan sólo diecisiete
años, y tras acabar sus estudios de
Bachillerato, empezó en el mundo
del comercio; y treinta y seis desde
que asumió el reto de llevar el
timón él solo. Finalmente, en
1993, se le presentó la oportunidad
de adquirir su propio local. Fue en-
tonces cuando se trasladó a la calle
Del Pilar, que es el lugar que a día

de hoy conocemos como “Grana-
dos Decoración”.

Para ello, siempre ha contado
con el apoyo y dedicación de su
esposa, Felisa Moscoso, quien ha
estado al frente del negocio en los
últimos años. Francisco Granados,
que comenzó a trabajar siendo
muy joven, hace ahora balance de
toda una vida dedicado al comer-
cio local, y no puede evitar emo-
cionarse. Recuerda con agrado

esos años de mediados o finales de
los 80, de continuo crecimiento, o
esa apertura a los artículos de de-
coración en los 90.

Sin embargo, tras la crisis eco-
nómica, en 2008 primero, las
cosas fueron cambiando. En su es-
tablecimiento, apunta, la crisis la
notaron varios años después, en
torno a 2011 o 2012. Según añade,
en la última década han tenido que
hacer frente a las compras online,
el comercio electrónico y un cam-
bio radical de hábitos y costum-
bres a la hora de comprar. Por lo
general, en la actualidad, los clien-
tes “apuestan más por artículos
más baratos, menos duraderos y de
menor calidad”. Además, en los
últimos años, desde 2016, y más
adelante con la pandemia, en
2020, el negocio se ha vuelto a re-
sentir.

Por todo ello, han sido múlti-
ples los factores que han propi-
ciado que en última instancia
Granados Decoración deje de fun-
cionar. Su principal valedor ha
aprovechado para agradecer la
confianza que le han mostrado du-
rante más de cuatro décadas toda
su clientela y el pueblo de Rute.
Asegura que su trabajo le ha per-
mitido entrar “en más del 50% de
los hogares ruteños”.

Granados Decoración, uno de los comercios
decanos de la localidad, baja sus persianas
Los orígenes de esta empresa se remontan a otra de pintura y revestimientos que creó Onofre Granados y sus dos hijos Francisco y Manolo

Granados afirma que
han cambiado de
forma radical hábitos
al comprar 

Una imagen actual de la fachada de Granados Decoración/EC

Comercios emblemáticos que cierran
La situación que atraviesa el comercio local es compleja. El cambio de costumbres y hábitos de la población, el aumento sus-
tancial de las compras online, la falta en algunos casos de relevo generacional y las dos crisis financieras de las últimas dos dé-
cadas, incluida la pandemia provocada por la Covid-19, han provocado el cierre de algunos de estos comercios. En concreto,
en el mes de mayo han bajado la persiana dos de los comercios más longevos y emblemáticos de la localidad. Ha sido el caso
de Comercial Rodríguez, con más de sesenta años de experiencia de su promotor, José Rodríguez. También le ha ocurrido a
Granados Decoración, con Francisco Granados a la cabeza, que comenzó con tan sólo 17 años de edad. Paralelamente, otros
negocios asociados a las nuevas demandas y relacionados con la visibilidad de las empresas, el marketing o la producción au-
diovisual han visto la luz, como ha sido el de Miguel Crea



11EL CANUTO, Mayo 2023

ACTUALIDAD

MARIANA MORENO
A finales de la década de los años
50 del siglo pasado, José Rodrí-
guez Reina, nacido en Rute en
septiembre de 1930, se interesó
por aquellos aparatos de radio
antiguos conocidos como tran-
sistores. Ello le llevó a hacer un
curso para conocer el funciona-
miento y aprender a reparar esos
aparatos. De esta forma, se intro-
dujo en el sector de los electro-
domésticos. Comenzó siendo
vendedor ambulante, iba de casa
en casa e incluso de pueblo en
pueblo con su Seat 600 para arre-
glar cualquier tipo de radio “aun-
que no siempre con buenos
resultados”, según su hija, Con-
suelo Rodríguez, quien recuerda
que su padre luchó permanente-
mente por superarse.

En efecto, José Rodríguez no
tardó en plantearse nuevos retos.
Entonces, adquirió un inmueble
en el número 33 de la calle Fran-
cisco Salto, para poner en mar-
cha su propia tienda de venta al
público. Dicho local se inauguró
en 1973. Durante más de dos dé-
cadas fue consolidando el nego-
cio y abriéndose a nuevas
posibilidades, con la venta de
muebles de hogar o colchonería.
Para ello, adquirió nuevos in-
muebles que le brindasen la
oportunidad de exponer su pro-
ducto. Además, como hombre in-
quieto y emprendedor que
siempre ha sido, no dejó de ex-
plorar otras formas de negocio. 

Por aquella época, se asoció
con otros dos ruteños para crear
“JOSIROSA”. La nueva tienda
se estableció en la calle Del Pilar
y se dedicó más al sector de la
electricidad, aunque José Rodrí-
guez optó por mantener abierta
su tienda en la calle Francisco
Salto. Desde 1984, lo que actual-
mente conocemos como “Co-
mercial Rodríguez” se encuentra

en la calle Granada. Durante dé-
cadas ha compaginado su venta
al por menor en Rute, con la
venta al por mayor a otras tien-
das de pueblos vecinos como
Cuevas de San Marcos, Iznájar o
Benamejí, de las que fue su prin-
cipal proveedor. 

José Rodríguez también
apostó por consolidar su marca
de “Comercial Rodríguez” con la
creación de nuevas tiendas en
Antequera, Loja, Cabra o Atarfe.
En todos estos establecimientos
él era el gerente. Con su retirada
por jubilación, fue su hija quien
en 1993 cogió el testigo junto a
José María Guadalix. Ahora, Co-
mercial Rodríguez cierra sus
puertas. Según apunta la actual
responsable, la continuidad del
negocio no ha sido posible por-

que no ha habido relevo genera-
cional y porque el sector del
mueble tampoco atraviesa por su
mejor momento. 

Durante todo este tiempo un
número importante de trabajado-
res y trabajadoras han dependido
directa o indirectamente de Co-
mercial Rodríguez. Los dos más
veteranos han formado parte de
la casa desde los comienzos. Se
trata de Francisco José Romero
Porras y Juan Antonio Roldán
Galisteo. Ambos empezaron
como aprendices, con 10 y 13
años, respectivamente. Los dos
se han jubilado en este mes de
mayo, con más de cincuenta años
de trabajo. Con su marcha ha lle-

gado el cierre defini-
tivo de este negocio ruteño.

Según una nota remitida por
la empresa, todos los empleados
y sobre todo aquellos que han
acompañado desde muy jóvenes
han sido quienes con su profe-
sionalidad han conseguido que la
empresa funcione y se mantenga.

De ahí que la familia Rodríguez
haya querido “agradecer su es-
fuerzo, responsabilidad y leal-
tad”. En especial, la hija del
fundador ha resaltado “la pasión
y el trabajo” de su padre y su
madre, Dolores, quienes siempre
supieron ganarse el cariño de la
clientela con un trato cercano,

gracias su buen hacer, su serie-
dad y amabilidad. Por todo ello,
Consuelo Rodríguez ha aprove-
chado este fin de ciclo para agra-
decer igualmente al pueblo de
Rute y a tres generaciones de
clientes “el cariño y la con-
fianza” que siempre les han mos-
trado.

Comercial Rodríguez cierra sus puertas tras décadas
dedicado al sector del mueble y los electrodomésticos
José Rodríguez, junto con su esposa, fue el alma mater de este negocio ruteño que se gestó hace más de sesenta años y que ha mantenido
hasta la actualidad su hija Consuelo

El cierre del negocio
coincide con la
jubilación de dos de
sus trabajadores más
fieles y veteranos

En 1973 durante la inauguración de la tienda de la calle Francisco Salto número 33/EC Una imagen del “seiscientos” con el que Rodríguez realizaba su trabajo/EC
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FRANCISCO PIEDRA
Como es habitual, en vísperas del
segundo domingo de mayo, la
Junta Local de la Asociación Es-
pañola Contra el Cáncer (AECC)
llevó a cabo en Rute su cuesta-
ción anual. A lo largo de la ma-
ñana del sábado 13 hubo varias
mesas habilitadas en distintos
puntos del casco urbano. Se apro-
vecha que son fechas con más
movimiento de gente en la calle,
aunque a veces los propios vo-
luntarios de la asociación tengan
otros compromisos que atender.

La presidenta de la Junta

Local, Victoria Garrido, recordó
que cualquier ayuda contribuye a
seguir fomentando la investiga-
ción. El objetivo a largo plazo
que se ha marcado este año la
AECC es que lograr para 2030 un
70% de supervivencia frente al
cáncer. En algunos tipos se ha lo-
grado superar esa barrera, pero en
otros, en cambio, apenas alcanza
el 40%.

Ésta es la única campaña de
cuestación que llevan a cabo. El
dinero que se recauda en esta jor-

nada sirve para financiar distintas
campañas y actividades, tanto de
la Junta Local de Rute como de la
Junta Provincial. La presidenta
ruteña destacó que en la capital
hay pisos de acogida para fami-
liares de pacientes que precisan
de un tratamiento o algún acom-

pañante. Asimismo, se presta
atención psicológica e incluso se
ofrecen ayudas económicas,
amén del préstamo de material
protésico o camas. 

Tras esta cuestación, la si-
guiente iniciativa llegó el 31 de
mayo, Día Mundial sin Tabaco.

La AECC divulgó un manifiesto
sobre los espacios sin humo y el
objetivo de contar en 2040 con la
primera generación de no fuma-
dores. En Rute, colaboraron la
Junta Local y el Centro de Salud.
Con el lema “Cultivemos el ali-
mento y no el tabaco”, se ofrecía

la posibilidad de cambiar cigarri-
llos por cerezas. En la misma
mesa había hojas de firmas para
reclamar estos espacios sin humo. 

El contenido del manifiesto lo
repasó Juana Arenas, de la Junta
Local, que recordó que hay un
acuerdo con el Ayuntamiento
para fomentar estos espacios.
Arenas apuntó que en más de un
90% de estos lugares con meno-
res “hay restos de humo y coli-
llas”. A sus efectos hay que sumar
el impacto ambiental, ya que tar-
dan “más de diez años en desin-
tegrarse”.

Arenas también insistió en
que de los más de ocho millones
de víctimas mortales que hay al
año por el tabaco, un millón dos-
cientos mil son personas no fu-
madoras. En el caso de los
jóvenes, más de uno ochenta por
ciento han estado expuestos al-
guna vez al tabaco o los vapori-
zadores. 

Por su parte, la enfermera
Juana Rosales se refirió al “Pro-
grama antitabaco” del Centro de
Salud. Incluye un listado de pa-
cientes fumadores. Desde el cen-
tro se les llama y se les ofrece la
posibilidad de dejar de fumar.
Quienes lo aceptan pueden tra-
tarse en varias sesiones. Además,
el centro cuenta con una Unidad
de Drogodependencia y Adiccio-
nes, formado por un médico y un
psicólogo. Para cualquier duda,
ha aconsejado llamar al teléfono
900 85 03 00.

La Junta Local de la Asociación Española
Contra el Cáncer celebra su cuestación anual
Además de esta actividad recaudatoria, de nuevo han promovido una campaña en el Día Mundial sin Tabaco

Con la recaudación se
financian los talleres y
campañas, y los pisos
de Córdoba

MARIANA MORENO 
Desde el año 1993, cada 12 de
mayo se celebra el Día Mundial

de la Fibromialgia y del Sín-
drome de la Fatiga Crónica. Por
eso, la asociación de fibromial-

gia, dolor crónico y enfermeda-
des degenerativas, “Positívate”,
organizó en Rute para ese día un
acto reivindicativo ante las puer-
tas del Centro de Salud. Preten-
día servir de apoyo a quienes
padecen dolor o fatiga crónica.
La presidenta de este colectivo,
Ángeles Caballero, comenzó pi-
diendo un minuto de silencio
para las personas que perdieron
la vida durante la pandemia y a
raíz de la Covid-19. 

Y es que quienes padecen fi-
bromialgia, enfermedades reu-
máticas o Covid persistente,
tienen en común la sintomatolo-
gía que produce el dolor o fatiga
crónica. Según Caballero, du-
rante la pandemia aplaudimos a
nuestros sanitarios. Sin em-
bargo, ahora es el momento de
reivindicar una sanidad pública
de calidad y de mostrar nuestro

apoyo a todos estos profesiona-
les. Respecto a las personas que
sufren fatiga crónica, dijo que
desean “no seguir siendo invisi-
bles”.

Como colectivo, reivindican
el reconocimiento de la enfer-
medad por parte de los profesio-
nales competentes, más
investigación, mejora de la aten-
ción sanitaria y el estableci-
miento de unos protocolos de
atención y actuación, facilitar el
acceso al trabajo a las personas
que padecen estas enfermeda-
des, así como determinadas
prestaciones sociales. Según Ca-
ballero, necesitan “ser miradas y
escuchadas”. 

Por su parte, la directora del
Centro de Salud, Josefina Gál-
vez, dijo que esta efeméride es
un día importante para recono-
cer públicamente esta enferme-

dad. Como recordó, es una pato-
logía difícil de diagnosticar y
para la que tampoco existen tra-
tamientos específicos. De ahí la
importancia de seguir investi-
gando.

Finalmente, el alcalde Anto-
nio Ruiz, que acompañó durante
el acto, aprovechó para reivindi-
car una calidad pública y digna,
así como para reconocer a los
profesionales sanitarios, con la
mejora de sus condiciones labo-
rales y mayores recursos. Tam-
bién quiso poner en valor el
trabajo y la labor que desarrollan
colectivos como “Positívate”.

La asociación ha completado
el mes con dos talleres. Uno fue
sobre “Wu wei”, relativo al arte
de aquietar la mente que tuvo
lugar el pasado día 18 de mayo.
El segundo taller fue de “Qi
going” y se celebró el 20 de
mayo, en la plaza Ana Córdoba.
En esta ocasión se llevó a cabo
con el objetivo de cultivar la
energía vital y potenciar la
salud.

Positívate y los sanitarios piden investigación y
visibilidad para las personas con dolor crónico  

Caballero acompañada de representantes sanitarios y las autoridades/MM

El voluntariado de la asociación se repartió en distintos puntos del casco urbano para la cuestación/MM
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ACTUALIDAD

Cuenta Conmigo oferta un taller de ocio y tiempo libre hasta final
de año gracias al apoyo del Colegio de Abogados de Lucena

MARIANA MORENO
El fomento de las relaciones so-
ciales e incentivar el interés por la
cultura, el deporte u otro tipo de
manifestaciones, es el objetivo
principal del nuevo taller de
Cuenta Conmigo. Se trata de un ta-
ller de ocio y tiempo libre que la

asociación de ayuda a personas
con discapacidad ha puesto en
marcha. Es posible gracias a la fi-
nanciación del Colegio Oficial de
Abogados de Lucena y comenzó a
desarrollarse en el último fin de se-
mana de abril. Se va a prolongar
hasta finales del año, con dos sali-

das programadas para cada fin de
semana. 

Según ha informado la presi-
denta de la asociación, Sara Cár-
denas, los jóvenes de Cuenta
Conmigo están llevando a cabo sa-
lidas de carácter cultural, deportivo
y turístico. En concreto, ya han te-

nido la ocasión de conocer la ex-
posición de pintura de Kisco Aroca
o los patios y cruces de Rute. Tam-
bién han hecho visitas urbanas a
otras localidades como Iznájar.
Asimismo, el taller incluye la asis-
tencia o participación en activida-
des deportivas. Cárdenas ha

detallado que en estas salidas los
chicos y chicas de Cuenta Con-
migo van acompañados de dos
monitores.

Para concluir, la presidenta ha
informado de la renovación del
convenio que tienen suscrito con la
Diputación de Córdoba, por un
importe de quince mil euros. Cár-
denas ha destacado que el conve-
nio con la institución provincial les
permite poder impartir un taller es-
pecializado dirigido a personas

con discapacidad y sus familias. Se
desarrollará durante varias horas
por las tardes de lunes a jueves.

Se trata de un taller de atención
y estimulación terapéutica donde,
además, se entrenan las habilida-
des necesarias para la vida diaria.
Dicho taller está a cargo de la psi-
cóloga Elisabet Torres. Según Cár-
denas, con los talleres de ocio y los
de especialización la atención y el
servicio que se presta desde
Cuenta Conmigo son muy com-
pletos.

La asociación también ha renovado un convenio con la Diputación para el taller de especialización que llevan a cabo 

Según Cárdenas, con
estos dos talleres la
asociación presta un
servicio muy completo 

Una de las salidas programadas en el taller ocio y tiempo libre/EC
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“El Sueldazo” de la ONCE deja en Rute doscientos mil euros
Asunción Piedra vendió un total de diez cupones, que han sido agraciados con veinte mil euros cada uno

FRANCISCO PIEDRA
La suerte lleva un nuevo nombre
y un rostro en Rute, el de Asun-
ción Piedra. Esta vendedora de la
ONCE ha sido la encargada de
repartir un total de doscientos mil
euros en lotería. Asun, como es
conocida en el pueblo, vendió el
primer sábado de junio diez cu-
pones a otros tantos compradores
del sorteo conocido como “El
Sueldazo” del fin de semana.
Cada uno estaba premiado con
veinte mil euros. Este sorteo del
sábado 3 estaba dedicado a la
Feria del Libro de Madrid.

Como se suele decir en el
argot lotero, el premio ha estado
en términos generales “muy bien
repartido”. Aparte de Rute, se ha
vendido en varios puntos de An-
dalucía, como Sevilla, Ubrique
(Cádiz) o Málaga. De hecho, a la
Costa del Sol ha ido a parar la
mayor parte de los dividendos.
Aparte de nuestra comunidad au-
tónoma, el resto de premios han
caído en la Comunidad Valen-
ciana, Asturias y Cataluña. 

Asun Piedra no oculta su sa-
tisfacción por haber repartido la

suerte. Eufórica, asegura que se
siente “contenta no, lo siguiente”.
Confiesa que con sus clientes ha-
bituales suele bromear diciéndo-
les que cualquier día “los quita de
trabajar”. Los cupones que ha
vendido no dan para tanto, pero
sí pueden ser “un buen pellizco”
para gente “muy necesitada en al-

gunos casos”.
Al contar con una clientela

“muy fiel”, intuye quiénes pue-
den ser los afortunados. No obs-
tante, junto a esa falta de certeza
total, entiende que su identidad
forma parte de la privacidad de
estas personas. Han de ser sólo
ellas si así lo desean quienes de
forma voluntaria hagan pública
su buena suerte.

La lotera destaca que
este dinero puede ser un
buen pellizco para gente
necesitada

Una historia de buena vecindad y
generosidad
MARIANA MORENO
Hamid El Madour es un ciuda-
dano marroquí de mediana edad
que llegó a Rute hace aproxima-
damente seis meses. Vino a nues-
tro pueblo con el objetivo de
trabajar en la campaña de reco-
gida de la aceituna y encontró un
empleo. Desde entonces ha per-
manecido en la localidad y tiene
previsto seguir aquí mientras
continúe trabajando.

Recientemente, mientras pa-
seaba por una de las calles céntri-
cas, encontró en el suelo un sobre
con el sello de un banco, en cuyo
interior había ochocientos euros.
El sobre no contenía información,

ni en el exterior ni en el interior,
sobre la persona a quien podía
pertenecer ese dinero.

En un primer momento,
Hamid informó a un amigo suyo
que tiene una frutería de que lo
avisara si escuchaba a alguien ha-
blar sobre esa pérdida de dinero,
y se lo llevó a su casa. Sin em-
bargo, al salir de nuevo a la calle,
y en torno al lugar donde se había
encontrado el sobre, Hamid, des-
cubrió a una señora mayor, de
unos 80 años, que estaba llo-
rando. Él, sospechado que podía
ser la dueña de ese dinero, ense-
guida le preguntó qué le pasaba.
Entonces, la señora le confirmó

que había perdido una importante
cantidad.

En ese momento, Hamid le
pide que se vaya para la frutería
de su amigo y para sorpresa y sa-
tisfacción de esta vecina le in-
forma de que él había encontrado
ese dinero. Hamid fue a casa y re-
gresó a la frutería para entregar el
dinero a esta señora. Según ha
dicho él mismo, la señora se mos-
tró muy agradecida y le confesó
que no todo el mundo actúa de
esta forma. Hamid asegura que
nunca se ha quedado nada que no
es suyo, no quiere sentirse un la-
drón y prefiere dormir con la con-
ciencia tranquila. Hamid El Madour es la persona que encontró el dinero/EC

Asun Piedra confiesa que cuenta con una clientela bastante habitual/EC
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La Escuela Hogar adquiere un nuevo vehículo para
transporte escolar

FRANCISCO PIEDRA
La Fundación Juan de Dios Gi-
ménez ya dispone de un nuevo
vehículo para el transporte de
menores de Rute, las aldeas y

pueblos cercanos que residen en
la Escuela Hogar. Habitual-
mente, el Ayuntamiento cola-
bora con el microbús municipal,
pero el servicio resultaba “insu-

ficiente” para las necesidades
de la escuela. Así lo señala el
presidente de la fundación, José
Antonio Pino. Finalmente, se le
ha comprado “a un particular”

gracias a una financiación a va-
rias bandas. 

En concreto, la inversión se
ha elevado a dieciocho mil
euros. La Fundación Juan de
Dios Giménez ha puesto cinco
mil y el resto han sido colabo-
raciones, de otras dos fundacio-
nes, Pino Morales y La Caixa, y
una docena de empresas priva-
das. En agradecimiento, los pe-
queños, que, en palabras de
Pino, son “los grandes benefi-
ciados”, han elaborado unos di-
plomas para cada una de estas
firmas.

Entre las entidades patroci-
nadoras, Lourdes Poyato, de La
Caixa, recordó que colaboran a
menudo con asociaciones del
pueblo. Gracias a su ayuda, en
los dos últimos años ha llegado
a la Escuela Hogar ropa de
cama o un horno. En el caso de
Lyacar, integrada en Portaequi-
pajes Cruz (Cruzber), Mari Car-
men Cruz se mostró muy
satisfecha de esta primera coo-
peración con la fundación. En
similares términos se expresa-

ron Mari Ángeles López, de
Proquisur, y Juan Jiménez, de
Jamones Rute, empresas tam-
bién abiertas a colaborar con los
colectivos locales.

Según ha detallado Pino,
justo antes de que llegara el
nuevo vehículo la vieja furgo-
neta había dejado de funcionar
definitivamente. Por tanto, aun-
que llevaban tiempo gestio-
nando su adquisición, ésta se ha

materializado en el mejor mo-
mento. Su sustituto tiene “todas
las comodidades” para los esco-
lares. En cuanto al acondiciona-
miento, ya venía homologado y
tan sólo ha habido que incorpo-
rarle “una banqueta trasera”.

José Antonio Pino con personal de la fundación y algunos colaboradores ante el nuevo vehículo/FP

Consta de ocho plazas que complementan el microbús municipal y se ha financiado gracias a varias entidades locales

El vehículo está
homologado y cuenta con
todas las comodidades
para los escolares
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EDUCACIÓN

REDACCIÓN
Alumnos del Colegio Público
Rural Blas Infante, que agrupa a
los escolares de las aldeas de
Rute, participaron el 31 de mayo
en una jornada de convivencia en
el entorno de la Vía Verde del
Aceite, a su paso por Doña Men-
cía. Lo hicieron junto al colegio
Nuestra Señora del Rosario de
Luque. El objetivo de este en-
cuentro era poner de manifiesto
los conocimientos sobre los va-
lores del Geoparque Sierras Sub-
béticas que han aprendido a lo

largo de este curso.
En concreto, fueron 95 los

participantes totales en la jor-
nada, 35 alumnos pertenecientes
a Rute. Además, hubo siete pro-
fesores, nueve familias de las
AMPAS y personal del Parque
Natural. Durante la jornada, han
tenido lugar diferentes iniciati-
vas. Entre ellas, cabe destacar un
taller de títeres de historia geoló-
gica de las Sierras Subbéticas,
otro de excavación paleontoló-
gica, una actividad sobre flora,
fauna y gea de las Sierras Subbé-

ticas, así como un recorrido in-
terpretado por su paisaje a través
de la Vía Verde del Aceite.

La iniciativa se enmarca en el
proyecto educativo I am a geo-
parker, en el que participan cen-
tros educativos de los geoparques
mundiales de la Unesco, entre
ellos, el de Sierras Subbéticas. A
su vez, se encuadraba en la XVII
Semana Europea de los Geopar-
ques, que tiene lugar cada prima-
vera en todos los espacios de este
tipo de Europa, que alcanzan 94
territorios, 16 de ellos españoles. 

Los escolares de Blas Infante participan en el proyecto “I am a geoparker”

La jornada se desarrolló en el entorno de la Vía Verde del Aceite/EC

RuperChef muestra las habilidades culinarias de los
escolares de Rute
Por segundo año, el colegio Ruperto Fernández Tenllado educa en alimentación con esta versión del concurso televisivo

FRANCISCO PIEDRA
Por segundo año consecutivo, el
Colegio Público Ruperto Fernán-
dez Tenllado ha puesto en marcha
la iniciativa RuperChef. Con ese
nombre, ha adaptado al alumnado
de 5º y 6º de Primaria el popular
concurso televisivo “Master-
Chef”. Como recuerda su direc-
tora, Rocío Jiménez, una de las
características de la actividad es
su carácter “integrador”. Así,
aparte del alumnado, participan
docentes e integrantes del
AMPA. Además, se han sumado
los finalistas de 3º y 4º de un con-
curso autonómico de similares
características con motivo del
Día de Andalucía. Por otra parte,
al jurado se han incorporado dos
cocineros profesionales de otros
tantos restaurantes de Rute.

Aunque a la final llegaron
dieciséis escolares, cuatro de
cada curso implicado, más fami-
liares y docentes, en el concurso
ha participado el tercer ciclo al
completo. No en vano, la inicia-
tiva se enmarca en el proyecto
“Creciendo en salud”, para fo-
mentar hábitos alimenticios
sanos. Su coordinadora, Piedad
Cañas, destaca que contempla
otros objetivos como el trabajo en
equipo, reforzar el diseño curri-

cular y que los menores asuman
esos hábitos también “a la hora
de manipular los alimentos”.

De igual modo, el proyecto
abarca otras áreas como la de
Educación Física. Según una de

sus profesoras, Carolina Sánchez,
una nutrición adecuada es el
complemento al deporte y la vida
sana. Por eso, junto al ejercicio
físico, se han estudiado otras
cuestiones como las pirámides de
alimentación. De cara al con-
curso, incluso en los dulces se ha
cuidado que todo fuera casero y
sin productos procesados. En
concreto, a cada pareja se le asig-
naban de forma aleatoria dos in-
gredientes saludables, como
tomate o aguacate, que debían in-
cluir en su receta.

Con esa premisa, los criterios
de evaluación siempre eran los
mismos, aunque con clasificacio-
nes distintas para escolares, fa-

miliares y docentes. Los cocine-
ros aseguran que el nivel ha sido
altísimo. Tiburcio Muñoz, de
Restaurante Primavera, confesó
que lo habían tenido “muy difí-

cil”. Según su compañero José
Venegas, de Restaurante Vene-
gas, los pequeños han mostrado
gran imaginación y creatividad,
aunando lo mejor de la cocina

tradicional y algunas propuestas
innovadoras que a ellos nunca se
les habrían ocurrido. De ahí que
no descarten incorporar alguna a
sus menús.

Se enmarca en el
proyecto “Creciendo en
salud”, que abarca otras
áreas educativas

Junto a la alimentación sana, otra apuesta del concurso es el trabajo integrador y en equipo/FP
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CULTURA

FRANCISCO PIEDRA
El colectivo Vinyl & Cassette
Digggers Club ha tenido su
puesta de largo en Rute. Con ese
nombre se gestaba hace unos
meses una propuesta cultural que,
en esencia, pretende compartir y
sobre todo divulgar música. Es lo
que quieren difundir en su “se-
siones de música o escucha ac-
tiva”. La única premisa es que sea
a través de plataformas “orgáni-
cas”, es decir, nada de streaming
sino soportes físicos: CD, vinilos
o incluso cintas de casete.

A diferencia de otras sesiones

de DJ más enfocadas el baile, en
estos encuentros se propone es-
cuchar música. De cuál se escu-
cha se encargan los “selectores”,
es decir, los propios DJ que, en
este contexto, según matiza Can-
sinos, tienen un papel de “rastre-
adores” de sonidos. Así lo explica
uno de los promotores de la idea,
Javier Cansinos, melómano em-
pedernido, DJ vocacional y cola-
borador de Radio Rute en
distintas etapas y con diferentes
programas.

Él mismo ha definido alguna
vez como “voluntariado cultural”

las acciones en las que colabora
de forma altruista. Todas tienen
en común la interacción entre
quienes participan para retroali-
mentarse cultural y musical-
mente. Con este proyecto,
constituido ya de manera formal
como asociación, quiere extrapo-
lar a la localidad uno similar al
que existe en la localidad grana-
dina de Loja, el del colectivo
Vinyl Rules. 

Tras su presentación en pú-
blico en Iznájar y una segunda
quedada en Carcabuey, ahora han
“debutado en casa” con una “que-

dada vinílica”. Básicamente, ésa
es la filosofía de Vinyl Rules y,
por extensión y afinidad, la del
“Club de Coleccionistas de Vi-
nilo y Casetes” ruteño. Otra idea
para estas quedadas es “optimi-
zar” sitios “públicos o singula-
res”.

Si en Iznájar habían estado en
una galería de arte privada, en
Rute apostaron por el CEMAC
Pintor Pedro Roldán. Pocos esti-
los quedarían sin sonar el pasado
sábado 20 de mayo. Para ello, se
contó con cuatro de los nueve
componentes de Vinyl Rules. Por

la parte local, pincharon Manuel
Ayala, con su “álter ego” de
“Aire Líquido” y el propio Can-
sinos, con su alias de DJ, “Ha-
bibi”.

Como cualquier amante de la
música, es consciente de la infi-
nidad de opciones de las platafor-
mas de streaming. Sin embargo,
no tienen “la magia” de ver a al-
guien que pone un disco o una
cinta, y hace una mezcla “artesa-
nal”. De hecho, lejos de extin-
guirse, ambos formatos viven una

suerte de resurrección. En deter-
minados circuitos, se vende o se
publica más en vinilo que en CD.
A su vez, al no haber muchas em-
presas que lo fabriquen la de-
manda hace girar la vista a las
cintas.

Así pues, el aficionado asiste
a la paradoja de que la música se
escucha o en soportes digitales,
pero se vende en formatos físicos
analógicos, en los que artistas de
todo tipo vuelven a editar. De ahí
que estas sesiones activas sirvan
también para divulgar estas gra-
baciones alejadas de los circuitos
más comerciales. 

Un nuevo colectivo de amantes del vinilo se pone
de largo en Rute
Vinyl & Cassette Digggers Club, con Javier Cansinos al frente, propone compartir sesiones de escucha activa de música

Otro objetivo es difundir
discos disponibles en
plena era digital en
formatos físicos

El autor se hace acompañar en sus presentaciones del grupo musical “Mujeres mediterráneas”/FP

MARIANA MORENO
Llegadas estas fechas, la Banda
Municipal de Rute arranca con
su ciclo de conciertos estivales.
El director, Carlos Aguilera, ha
informado de que han prepa-
rado siete conciertos. En todos
se presentarán e interpretarán
nuevas piezas. El repertorio es
muy amplio y variado e incluye
pasodobles, zarzuela y música
contemporánea. Todos los con-
ciertos serán los domingos, a
partir de las nueve de la noche.
El ciclo se interrumpirá dos
veces, el 11 de junio, con la ce-
lebración del Corpus Christi, y
en la segunda quincena de julio,
en este caso por el traslado de la
Virgen del Carmen desde su er-
mita en calle Toledo hasta la pa-
rroquia de Santa Catalina para
la celebración de las Fiestas Pa-
tronales.

La banda actuará alternando

entre el Paseo del Fresno y el
Paseo Francisco Salto. El pri-
mero de los conciertos tuvo
lugar el pasado 4 de junio en el
Kiosco de la Música del Fresno.
Según el programa previsto, en
esta ocasión se interpretaron
por primera vez tres piezas, dos
Ferrer Ferrán y una de Pere
Sanz Alcover. El concierto co-
menzó con un tema de Enrique
Jiménez Galera dedicado a
Rute. El ciclo se prolongará
hasta el 6 de agosto.

Según el director, la agenda
de la banda es “muy exigente”
y apenas cuentan con tiempo
para preparar nuevas composi-
ciones. Sin embargo, afirma
estar muy satisfecho con el pro-
grama que ha ensayado para
este año. Aguilera espera contar
con la aprobación del público.

Sobre todo, considera que
estos conciertos ofrecen la

oportunidad de disfrutar de la
música al aire libre y en dos en-
claves muy significativos de
nuestro pueblo. Además, ha in-

formado de que, con objeto de
ofrecer mayor comodidad para
el disfrute de estos conciertos,
el Ayuntamiento ha previsto la

instalación de una serie de
asientos o sillas que se coloca-
rán cada domingo en el lugar en
el que actúe la banda.

Comienza el ciclo de conciertos estivales de la Banda Municipal de Rute

La banda actuará los domingos a las nueve, alternando el Paseo del Fresno y el Francisco Salto/MM
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OBITUARIO

FRANCISCO PIEDRA
El pasado domingo 21 de mayo
fallecía Sor Rosa María Palo-
mino, en Granada. Desde que se
marchó de Rute en 2017 ejercía
en el Colegio de las Hermanas
Mercedarias de Cájar. Pero se ha
ido queriendo estar cerca del
pueblo que la acogió, al que
tanto quiso, y sobre todo cerca
de su Virgen de la Cabeza. El sá-
bado anterior por la tarde, ape-
nas unas horas antes de decir
adiós, su última voluntad en vida
fue escuchar una vez más “Mo-
renita y pequeñita”, el himno
que tantas veces había cantado
durante los muchos años que es-
tuvo en Rute.

Natural de Córdoba, llegó
aquí a principios de la década de
los 70 y aquí permaneció hasta
2017, cuando desapareció del
pueblo la última congregación
que quedaba de las Hermanas
Mercedarias, la de la Escuela
Hogar. En este centro de la Fun-
dación Juan de Dios Giménez
ejerció su magisterio, como reli-
giosa y docente, siendo hasta su
marcha la directora.

Sor Rosa María, como la co-
nocía todo el mundo, sin necesi-
dad de más apellidos que la
identificaran, era maestra de pro-
fesión y de vocación, una voca-
ción paralela a la religiosa,
porque hizo del amor por los
niños una pasión. Antes del co-
nocimiento sobre alguna materia
concreta, la primera enseñanza
que trasmitió siempre a quienes
tuvo bajo tutela fue el cariño que
les mostraba.

Su tesón y su voluntad férrea
para ser constante en todo aque-
llo en lo que creía le permitieron
sacar adelante muchos proyectos
para la Escuela Hogar. Combi-
naba un carácter fuerte con la
humidad suficiente para que no
le importara disculpas si sentía
que se había excedido.

Junto a la docencia, la otra
pasión de la que hizo gala en
Rute fue por la Virgen de la Ca-
beza, de la que fue pregonera en

1999. Al cabo de tanto tiempo,
aquel pregón es uno de los más
ovacionados y recordados. Fue,
además, la primera religiosa en
desempeñar este cargo.

Durante años se hizo habitual
verla en esa especie de reservado
que ella y otras hermanas como
Sor Carmen montaban en la
peana de la entrada de los Corti-
juelos. Nada más salir la proce-
sión en la mañana del segundo
domingo de mayo y pasar junto
a la Escuela Hogar, se iban allí
“a coger sitio”. Pero después,
tampoco dudaba en acompañar
en el resto del recorrido y co-
mentar al oído de algún confi-
dente: “Sin duda, es la mayor
manifestación de fervor que hay

en Rute”.
Quería tanto a Rute y a su

Morenita que tras su marcha si-
guió volviendo, ya fuera con
algún familiar al Belén de Cho-
colate o, cómo no, a la parroquia
de San Francisco. La última vez

que estuvo en las Fiestas de
Mayo fue en 2019, un año antes
de que todo se interrumpiera por
la pandemia. Vino con una so-
brina a la ofrenda de flores, a
estar cerca de su Morenita, cuyo
himno quiso volver a escuchar

en sus últimas horas.
Sor Rosa María descansa ya

en la Casa Provincial de las Mer-
cedarias, en Cájar. En Rute, per-
manecerá en la memoria de
quienes tuvieron la suerte de co-
nocerla.

Se apaga la luz de Sor Rosa María
Natural de Córdoba, la religiosa ejerció su magisterio en Rute durante más de cuarenta años y fue directora de la Escuela Hogar 

Tenía tal devoción por
la Morenita que su
última voluntad fue
escuchar su himno

La última vez que Sor Rosa María vino a las Fiestas de Mayo fue en 2019/FP
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El sol ya está arriba del firma-
mento cuando una flauta travesera
introduce las primeras notas de
“Esperanza Barribalteña”. Sus
acordes entran suaves, “in cres-
cendo”, en el instrumental de la
Banda Municipal. Podrían haber
sido premonitorios un rato antes,
como si se elevaran sobre las ca-
lles de Rute al compás del amane-
cer del segundo domingo de
mayo.

Echando la vista atrás, como
una película pasada a ritmo de
“time-lapse”, las primeras notas
de la mañana fueron las de “Mo-
renita y pequeñita”, el toque de
diana que anuncia que el día
grande de la Virgen de la Cabeza
ha llegado. Las Fiestas de Mayo,

las de Interés Turístico de Andalu-
cía, las de siempre, se pueden vi-
sualizar así, a cámara rápida,
como un flash-back de la vida.

Rebobinando, pasan por la re-
tina las imágenes de la ofrenda de
flores, una de las muchas riadas de
fervor que desembocan en ese mar
de olivos donde se baña Rute por
el estuario de San Francisco; o de

los juegos populares recuperados
en los últimos años el sábado por
la mañana de manos de la Asocia-
ción Cultural “Morenita, Reina de
Rute” a beneficio de Cáritas. Con
el patrocinio del Ayuntamiento y
la Diputación, el colectivo en-
grandece las fiestas rescatando
esta tradición y con el espectáculo
pirotécnico del domingo por la
noche.

La religiosidad popular se
gesta en unas entrañas, pero con
los años crece y se reproduce
hacia otros barrios, hacia todo un
pueblo. Ocurre en la Vera Cruz,
los Barrancos, San Pedro. En
mayo, el fervor seminal se llama
Cortijuelos, se apellida Barrio
Alto. Sobre la base de sus calles se
acumulan en estratos los años, los

siglos, las vivencias, la devoción
trasmitida de una generación a
otra.

Una imagen, la de la Virgen de
la Cabeza, que muestra a su Niño
es un escorzo que, de inverosímil,
se torna milagroso, se hace parti-
tura, se hace palabra y se hace me-
moria. Los versos y las notas de
José María Gallo, Diego Molina,
“El Serrano”, Juan Antonio Reyes,
Juanjo Caballero o incluso los
coros romeros, el de la Real Co-
fradía y el de “La Morenita”, son
los albaceas de un legado interge-
neracional.

Este año la Virgen no ha su-
bido al cementerio, pero allí donde
ya no existe la prisa, la impacien-
cia se templa hasta que vuelva allá
por febrero, con el rosario de la
Candelaria, como hará por el “Se-
gundo Llano”. Faltan todos los
que se han ido marchando por el
túnel del tiempo. Tampoco están
quienes emigraron lejos de casa y
en días como éste les aprieta aún
más el pellizco de la ausencia.
Sólo algunos pueden volver. Quie-
nes pueden contar que han estado
en Rute el segundo domingo de
mayo cantan y gritan con todas las
ganas los “vivas” para suplir a
quienes faltan.

Se suceden entre palmas y pe-
taladas durante casi todo el día,
con un pequeño intermedio de
tarde. Es el intervalo justo y nece-
sario para completar la mágica
metamorfosis de la romería ur-
bana de la mañana al aire solemne
de la noche, reforzado con la pre-
sencia de las autoridades y los re-
presentantes públicos. Además,
junto a la imprescindible Banda
Municipal este año se cuenta con
un acompañamiento musical “de
campanillas”: la Banda de la 128

Promoción de la Escala de Cabos
y Guardias de la Guardia Civil.

Pero ni siquiera esa solemni-
dad solapa la alegría de vivir y fes-
tejar este día. Incluso al pasar a la
altura del Ayuntamiento vuelve a
sonar “Morenita y pequeñita”, que
alternará con el “Himno grande”
al culminar la subida del Cerro,
para repetirse como un bucle en el
Llano. Allí, en la remozada plaza
que lleva su nombre, los hermanos
de varal bailarán por última vez a
la Virgen de la Cabeza, antes de
los fuegos artificiales que rubrican
otra jornada inolvidable.

Todo termina en el mismo
lugar donde había arrancado la
mañana, en San Francisco, donde
había confluido el sábado la
ofrenda de flores, donde una se-
mana antes Víctor García había
conmovido con su pregón, donde
el lunes siguiente al último do-
mingo de abril se habían congre-
gado quienes recibieron a los
Hermanos de Andújar. Por la pa-
rroquia entra y sale gente, como si
fuera un corazón de fe que a golpe
de sístole y diástole bombea en
estos días devoción por la More-
nita.

Sólo cuando todo ha pasado se
descubre que a veces un domingo
se marcha antes de tiempo. El
lunes tiene un aire de encanta-
miento roto, de dudar si fue un
sueño. Los ecos que resuenan en
la mente de notas, ovaciones y
palmadas reactivan el reloj. Acaba
de ponerse en marcha. Ha empe-
zado la cuenta atrás para que Rute
sueñe de nuevo con mayo, con su
“Esperanza Barribalteña” y su
“Morenita y pequeñita”. Sólo falta
un año para que el sueño de su se-
gundo domingo vuelva a ser reali-
dad.

La “Esperanza Barribalteña” vuelve a la calle
Rute ha vivido un fin de semana pletórico de devoción por la Morenita con la ofrenda de flores y la doble procesión de la Virgen de
la Cabeza en los días grandes de sus Fiestas de Mayo

Esta forma de
religiosidad popular se
gestó en los Cortijuelos
y se extendió al pueblo

Los Cortijuelos sigue siendo el lugar donde el fervor por la Morenita alcanza su máxima expresión/FP

MARIANA MORENO
Llegó el día y Víctor García
Sánchez puedo glosar, cantar y
vivir uno de sus momentos más
esperados. Y es que para para él
pregonar las glorias de la More-
nita ha significado ver un sueño
cumplido. En las pasadas Fies-
tas de Mayo tuvo la oportuni-
dad de demostrar la devoción
que siente hacia su Virgen de la
Cabeza. Este sentimiento se ha
ido tallando a lo largo de su
vida gracias a lo que su madre,
Juli Sánchez, fue capaz de tras-
mitirle. Ella ya no está, pero
ambos vivieron grandes mo-
mentos junto a la Virgen. 

De esos momentos habló el
presentador y hermano del pre-

gonero, el periodista José María
García Sánchez, quien dijo que
las Fiestas de Mayo y la More-
nita forman parte del hilo con-
ductor de su familia. Hace 23
años, Víctor fue el presentador
de su hermano. En esta ocasión,
dijo García, se ha hecho “un
acto de justicia”.

Asegura que, si alguien
debía tener el privilegio de
“poder cantar las glorías de la
Morenita”, ése es su hermano.
De esta forma, Víctor subió al
atril para ofrecer uno de los pre-
gones más sentidos y emotivos,
mostrándose agradecido con su
hermano y también con los her-
manos mayores, Adrián Pérez y
Eva Cobos, responsables de que

él haya sido el elegido. 
Destacaron sus sentidas pa-

labras y de recuerdo a su madre,
quien le enseñó a “rezar can-
tando”, o las pronunciadas para
homenajear a la que fue la di-
rectora de su coro, Sole Mo-
reno, “incansable peregrina”.
El pregonero también describió
lo que para él ha significado
pertenecer la carreta de romeros
o ser costalero de la Virgen.

Para su Morenita no faltaron
palabras, ni versos, ni tampoco
cantos. Como bien dijo, “no hay
título más grande que el de ser
la Virgen del pueblo”. El prego-
nero fue conformando un dis-
curso que salió del corazón
hasta llegar al segundo do-

mingo de mayo, el
mes de la primavera,
el mes de las flores, el
mes en el que nació él
y también su hijo, el
mes de la Virgen de la
Cabeza. Por todo ello,
remató que es una
“bendita locura” sen-
tir mayo de esta ma-
nera.

Durante el pregón
se contó con las inter-
pretaciones musicales
de Juan Francisco Ca-
ballero, a la flauta; Al-
berto Ramos, al piano; Jonathan
Conrad, con el chelo; o Luis
Rovira y Hugo García, a la gui-
tarra. Precisamente, este último,

a su vez, hijo del pregonero, fue
el autor de la letra y la música
de las sevillanas que dedicaron
a su padre.

Víctor García ofrece uno de los pregones más
sentidos y emotivos de la Morenita

Uno de los momentos del pregón/MM
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Poco ha tenido que ver la tercera
parte de las Fiestas de Mayo en
Rute con el desarrollo de las dos
primeras entregas. En las de la
Vera Cruz se disfrutó de un
tiempo casi veraniego y en las de
la Virgen de la Cabeza, aunque
con más fresco, la lluvia ni hizo
amago de asomar. Sí apareció,
en cambio, en las de San Isidro,
hasta el punto de condicionar su
desarrollo e impedirlo en parte.
De hecho, influyó en los dos
actos principales de estas fiestas
en honor al padrón de Las Pie-
dras y Palomares.

En estas dos aldeas se centró
de nuevo el grueso del programa
de la cofradía para estos días.
Como de costumbre, había
arrancado el miércoles 17, con el

triduo oficiado en la ermita de
Palomares. A partir del viernes
los cultos religiosos se dieron la
mano con las actividades lúdicas
y festivas. No en vano, una seña
de identidad de estas aldeas son
sus populares campeonatos de
dominó y subastao, tradiciones
que se mantienen vivas gracias a
estas fiestas.

Poniéndose a cubierto o abri-
gándose, el programa fue sa-
liendo adelante, incluyendo la
velada del sábado por la noche,
animada por el grupo “Dia-
mond”. Otro tanto ocurrió el do-
mingo con la paella popular, la
actuación de “Dale al son” y la
subasta de los regalos de la
mesa.

El problema se había presen-
tado por la mañana, cuando la

mañana la lluvia deslució la ro-
mería. Como de costumbre, en
este recorrido matinal, que lleva
a parajes como Los Pérez o la
Fuente de la Higuera, el carro
con la imagen del santo tirado
por dos bueyes había contado
con el acompañamiento del coro
de romeros de Zambra. El coro
de la aldea ruteña también parti-
ciparía en la misa flamenca pos-
terior. El mal trago sufrido al
mojarse San Isidro hizo que por
la tarde se tomaran precaucio-
nes. La imagen se quedó en la
ermita. Allí, en la explanada, la
Agrupación Musical Santo
Ángel Custodio, encargada de
acompañar en la procesión ves-
pertina, interpretó unas marchas.

De esta forma se puso fin a
unas fiestas siempre entrañables,

pero cuya celebración se ha visto
este año limitada por la meteo-
rología. Así se ha estrenado tam-
bién la nueva junta de Gobierno
de la cofradía presidida por An-

drea Arrebola, que ha dado las
gracias a los vecinos de las al-
deas y al pueblo de Rute en ge-
neral por su participación y
asistencia.

La lluvia desluce las Fiestas de San Isidro

El recorrido matinal de San Isidro quedó marcado por la lluvia/Antonio López

FRANCISCO PIEDRA
Un año más, al llegar mayo en
Rute la vista se vuelve a la Vera
Cruz, un barrio que se torna me-
tafórico al llegar este mes. Se
suele decir que es el mes de las
flores, cuando la primavera al-
canza su ecuador y su significado
corre paralelo al mensaje del ca-
lendario litúrgico. La luz y el co-
lorido de estas fechas implican
que la primavera, y con ella la
vida, se abre paso. De igual
modo, la celebración de la Santa
Cruz se carga de simbolismo con
ese triunfo de la vida más allá de
la muerte.

Que en Rute una misma co-
fradía tenga cultos relacionados
primero con la Pasión y luego
con la Gloria de la Resurrección

no hace sino reforzar esa idea.
Las imágenes representan, según
el caso, papeles contrapuestos y
a la vez complementarios. Por
todo ello, el barrio se engalana
para la ocasión y los actos son
alegres y festivos. De ahí que se
hable de Fiestas de Mayo. Son,
en efecto, actos de alegría y cele-
bración, en definitiva, de vida.

No es un mensaje exclusivo
del ámbito religioso. A nivel so-
cial, también son días de celebra-
ción y convivencia. El concurso
de cruces reúne a vecinos y ami-
gos, ya sea para elaborarlas o

luego visitándolas. Más allá del
premio, implica participación y
trabajo en equipo. Un ejemplo
claro son los balcones. A la tradi-
ción crucera se sumó a raíz de la
pandemia esa modalidad por ini-
ciativa de los propios vecinos del
barrio. De forma espontánea, de-
cidieron mantener desde casa
esta celebración. 

Este año han concursado diez
cruces, más tres balcones. Junto
a la originalidad, la decoración o
el entorno, los premios han reco-
nocido también esa labor de
grupo. El primero fue para la
cruz de la Residencia de Ancia-
nos Juan Crisóstomo Mangas.
Había sido elaborada por los ma-
yores, con flores hechas con

papel de seda y base de cartones
de huevos pintados. En cuanto al
entorno, recreaba nuestros típicos
patios y las costumbres antiguas
del pueblo.

El segundo fue para otro co-
lectivo, Arapades. Los usuarios
del Centro de Día habían confec-
cionado más de cuatrocientas flo-
res con la base de botellas de
plástico pintadas. El tercer pre-
mio recayó en la cruz del grupo
joven de la archicofradía del Car-
men, que ha estrenado el patio de
la casa de hermandad como en-
torno. El cuarto premio fue para
la cofradía de Jesús de la Rosa,
que montó su cruz en la portada
de la Caseta Municipal, donde
había habilitado una barra con

música en vivo.
Las demás cruces participan-

tes fueron las de las cofradías del
Nazareno, Jesús Resucitado y la
Borriquita, la Escuela Hogar, Re-
sidencial María Luisa, José
María García y Francisco Porras.
Por lo que se refiere a los balco-
nes, decoraron los suyos Pedro
Javier Reyes, Manuel García Itu-
rriaga y María Martínez.

Tras el concurso de cruces,
quedaba el día grande. El primer
sábado de mayo fue una jornada
festiva e igualmente participa-
tiva, con eventos como la mesa
de regalos o las clásicas carreras
de cintas. Sirvieron además de
antesala a la procesión de la
Santa Cruz, portada una vez más

por costaleras, y la Virgen de la
Sangre. El recorrido, centrado
casi de manera exclusiva en el
barrio, culminó la metamorfosis
que cada año se produce entre la
procesión del Domingo de
Ramos por la tarde y ésta.

En mayo, el colorido se hace
patente en las mantillas, en las
petaladas a los pasos procesiona-
les, en la misma imagen de la
Virgen, que ya no va de luto, sino
con manto y saya granate, en las
bengalas que acompañan la su-
bida de los dos tronos en paralelo
a su ermita y, como colofón, en
los fuegos artificiales. Una vez
más, la Vera Cruz, el barrio y la
cofradía, han vuelto a ser el re-
flejo de la luz y de la vida.

La Vera Cruz llena mayo de vida en Rute
El barrio y la cofradía se engalanaron para reforzar el mensaje vitalista de la Santa Cruz en el calendario litúrgico

El concurso de cruces
reúne a vecinos y
amigos, implica
participación y trabajo
en equipo

Los tronos de la Santa Cruz y la Virgen de la Sangre frente a frente, poco antes de terminar la procesión/FP



EL CANUTO, Mayo 2023 21

SOCIEDAD-COMUNICACIÓN

La actividad ha contado con tres instructores de primer nivel y los correspondientes a los clubes y gimnasios de Rute y comarca
MARIANA MORENO
El Paseo del Fresno acogió el pa-
sado sábado 2 de junio la II Más-
ter-Class de Zumba organizada
por la Mancomunidad de la Sub-
bética y el Ayuntamiento de Rute.
Por segundo año consecutivo,
éste ha sido el escenario escogido
para llevar a cabo una jornada que
ha aunado deporte y turismo. En
la jornada participaron personas
de diferentes pueblos de la co-
marca o llegadas de otras provin-
cias andaluzas.

La técnica de Turismo, Cati
Molina, no ocultaba su satisfac-
ción. El año pasado, apunta, “no
se sabía si la respuesta iba a ser
positiva”. Sin embargo, en esta
ocasión, desde que se anunció la
actividad a mediados de mayo,
los participantes comenzaron a
adquirir su entrada. En total se
han inscrito doscientas veinte per-
sonas. El objetivo, como recordó
Molina, es que la gente “lo pase
bien, se divierta y disfrute del en-
torno” que ofrecen pueblos como
Rute.

Además, Molina afirma que
este tipo de actividades no sería

posible sin la implicación de los
clubes y gimnasios de la comarca,
como los de Cuevas Bajas, Cue-
vas de San Marcos, Rute, Lucena

e incluso de Málaga capital. La
jornada comenzó por la mañana
con una visita guiada a la locali-
dad de Iznájar. La sesión magis-

tral de zumba se dio por inaugu-
rada en torno a las ocho de la
tarde, en el Fresno. 

La Máster-Class de este año

ha contado con tres instructores
de primer nivel, que destacaron en
el escenario por sus coreografías
y el vestuario. Se trata del brasi-
leño residente en Portugal Junior
Silva, de Alexander Gómez, que
es latinoamericano, y finalmente
de Chistian López, que llegó de
Barcelona. Asimismo, los bailes
programados contaron con la par-

ticipación de los instructores de
los pueblos participantes.

En el caso de Rute estuvieron
Ainhoa Gutiérrez, Fátima Moral
y Toñi Pedrazas, de la aldea de
Zambra. La barra que se instaló
en el Paseo del Fresno estuvo a
cargo y fue en benefició de la
Asociación Ruteña de Ayuda a
Personas con Demencia, Arapa-
des.

La iniciativa aúna
turismo y deporte para
dar a conocer los
pueblos de la comarca

El Paseo del Fresno ha sido el escenario escogido para la clase magistral de zumba/MM

Más de doscientas personas participan en la II
Máster-Class de Zumba en Rute

MARIANA MORENO
“En Sintonía Contigo” es la
nueva propuesta de Radio Rute
para las tardes de los martes. Se
trata un programa de radio pen-
sado, producido y realizado ínte-
gramente por mujeres de Rute y
sus aldeas. Su objetivo es abor-
dar temas que les interesan y pre-
ocupan desde una perspectiva
femenina. También es una ven-
tana abierta para que estas muje-
res puedan compartir sus gustos
e inquietudes con el resto de la
población a través de la emisora
municipal. 

El programa surge tras la
conclusión de un taller de radio
en el que estas mujeres han
aprendido aspectos básicos sobre
la puesta en antena y la produc-
ción de programas. Este espacio
radiofónico se puede escuchar,
cada martes, a partir de las ocho,
o los miércoles en redifusión, a
las cuatro de la tarde También
está disponible en cualquier mo-
mento en el apartado de progra-
mas de la página web de Radio
Rute, a través de los podcasts co-
rrespondientes.

Para Rosario Cabeza, con-
ductora del programa, es una ex-
periencia que aborda “con
ilusión” y espera que los oyentes

sepan disculpar los fallos y com-
prender que no son profesiona-
les. De igual modo, anima a
quienes escuchen el programa a
participar o a hacer sugerencias.
El programa cuenta con cinco
secciones a cargo de distintas
mujeres que, a su vez, son las en-
cargadas de abordar temáticas
muy diversas.

En la primera entrega, en la
sección “Conoce tus derechos”,
Purificación Cobos tuvo la opor-
tunidad de entrevistar Anselmo
Montes, miembro de la Guardia
Civil de Lucena y jefe del equipo
de Violencia de Género. Montes
explicó cuáles son las primeras
señales que nos deben alertar
sobre una posible violencia ma-
chista e informó de dónde y a
quién dirigirse. En esta sección
también se habló con otros ex-
pertos y profesionales sobre los
cómo proceder ante uno caso de
violencia de género o el tipo de
ayudas que pueden recibir las
mujeres maltratadas.

En la sección “Saber cui-
darte”, Natividad Leiva entre-
vistó a la fisioterapeuta Rocío
Padilla sobre las bondades del
ejercicio físico y cuáles son los
más adecuados, según la edad o
las características de cada mujer

o de la nutrición en la mujer em-
barazada, con la experta en ali-
mentación Marta Morales. En
“Ser mujer”, María José Jiménez
conversó con la ingeniera agró-
noma Pilar Ramírez sobre su ex-
periencia laboral y su trabajo, así
como del mundo de la agricultura
y la vitivinicultura, y con la far-
macéutica Araceli Roldán, sobre
los entresijos de su profesión.

En otro de los apartados,
“Mujeres en el olvido”, se re-

cordó a una pastelera que dejó su
huella en Rute y que era cono-
cida, según apunta Purificación
Cobos, como “Antoñita”. Por su
parte, Antonia López, encargada
de “Entre ollas y sartenes”, com-
partió una de sus recetas favori-
tas. Finalmente, Manuela Ariza,
en su sección “La ventana del
alma”, invitó al escritor y profe-
sor ruteño Francisco David Ruiz,
autor de una novela inspirada en
los relatos y vivencias de las mu-

jeres de la posguerra. Además,
conversó con Rocío Antón y Ana
Burguillos sobre mujeres escrito-
ras o poesía respectivamente.

En principio, se van a ofrecer
cuatro programas, entre los
meses mayo y junio. No obs-
tante, este grupo de mujeres no
descarta retomar el proyecto
cuando finalice la época estival y
de cara a la próxima temporada
de programación de Radio Rute,
a partir del mes de septiembre.

“En Sintonía Contigo” es la nueva propuesta de Radio Rute

El programa se emite todos los martes a las ocho de la tarde/F. Aroca
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FRANCISCO PIEDRA
José María Garrido “Chico” no
deja de sorprender para bien. Su
progresión en las carreras de
montaña sigue sin tocar techo. Su
última gesta ha sido proclamarse
vencedor de la Ultra Trail Bos-
ques del Sur. La prueba se ha dis-
putado en tierras jienenses en el
primer fin de semana de junio y
el ruteño entró en meta mano a
mano con Víctor Pimentel.

Ambos, compañeros además
en la Selección Andaluza y bue-
nos amigos, según el propio

Chico, terminaron juntos y abra-
zados, en una muestra de que la
máxima exigencia y el afán de
superación no están reñidos con
el compañerismo y la deportivi-
dad. No era para menos. Habían
ido a la par durante buena parte
de los 99 kilómetros del reco-
rrido, con 4200 metros de desni-
vel positivo acumulado.

Lo completarían en un impre-
sionante tiempo de poco más de
diez horas. En concreto, invirtie-
ron 10:08:56. La carrera, que em-

pieza y acaba en el pueblo de Ca-
zorla (Jaén), se desarrolla en el
Parque Natural de Cazorla, Se-
gura y las Villas. La salida se
había dado justo en la mediano-
che del viernes 2 al sábado 3. 

De esta forma, el flamante
Premio Villa de Rute al Deporte
2023 continúa codeándose lite-
ralmente con los mejores. No hay

que olvidar que compite con co-
rredores profesionales que pue-
den dedicarse en exclusiva a
entrenar y prepararse pruebas de
esta exigencia. Esta vez se ha me-
dido al dominador absoluto de las
tres últimas ediciones de esta
ultra, que había coronado a Pi-
mentel como campeón.

Para Chico es uno de los hitos

de su palmarés y confirma que
éste está siendo su año. Apenas
unos días antes de recibir el Pre-
mio Villa de Rute se había adju-
dicado en la Serranía de Ronda el
Campeonato de Andalucía de Ca-
rreras de Montaña por Etapas, al
ganar el Jilera Tres Trail.

Ya en abril quedaría sexto de
la general y segundo de su cate-

goría a título individual en el
Campeonato de España de Ultra
Trail, disputado en Trencacims.
Además, en esta misma prueba
de 75 kilómetros y 5300 metros
de desnivel, se proclamó sub-
campeón con la Selección Anda-
luza. Tras la que considera su
mejor actuación, ahora se ha al-
zado con el triunfo en Jaén.

José María Garrido “Chico” gana la
Ultra Trail Bosques del Sur
La prueba, de 99 kilómetros y un desnivel de 4200 metros, se ha disputado en el Parque Natural de Cazorla, Segura y las Villas

Para Chico es uno de
sus mayores éxitos y
confirma que 2023 está
siendo su año

Chico (a la izquierda) entra en meta a la par que su compañero de la Selección Andaluza Víctor Pimentel/EC

Los juveniles del Rute Calidad logran su segundo ascenso consecutivo
FRANCISCO PIEDRA
Lo han vuelto a hacer. Después
de subir de categoría la tempo-
rada pasada, los juveniles del
Rute Calidad han materializado
un nuevo ascenso. Es, pues, el se-
gundo consecutivo, algo que, al
menos en categorías formativas,
el presidente del club, Higinio
Porras, no recuerda que hubiera
sucedido antes. De hecho, no su-
cedía algo así desde que el propio
Higinio era jugador senior.

Además, califica de “histó-
rico” que un equipo de fútbol
base ruteño haya llegado a 2ª Pro-
vincial. La temporada se redon-
dea teniendo en cuenta que han
subido dos secciones. Con ante-
rioridad, lo habían conseguido los
prebenjamines, que terminaron
alzándose con el título.

El triunvirato de entrenadores
que conforman Juan Barea, Fran-
cisco Ramos y Francis Sánchez
parece haber hallado la fórmula

mágica del éxito. Al menos, han
dado con un grupo humano muy
compenetrado y compensado en
todas sus líneas. Aun así, tenían
un reto por delante. Tras el as-
censo del año pasado, esta tem-
porada podría haber sido de
transición. Lejos de quedarse ahí,
Barea recuerda que empezaron
muy fuertes y apuntando alto.
Hubo un pequeño bache hacia
Navidad, pero pronto se recuperó
la dinámica de juego y resultados
hasta el final.

Según Paco Ramos, otra de
las claves es que el núcleo del
grupo lleva juntos desde hace
unos ocho años, se conocen “y
fuera del campo son muy ami-
gos”. Con todo, esta temporada
se han incorporado algunos cade-
tes como David Belhadi, que, con
sólo 15 años, se ha hecho con un
puesto bajo los palos. Pese a ha-
berse incorporado después, le ha
resultado fácil integrarse con un

grupo que estaba en plena diná-
mica ganadora.

Fran Reina, que juega por de-
lante de él en la defensa, añade
otro aspecto, como es la solidari-
dad del equipo. Entre otras cosas,
han encajado pocos goles “porque
los delanteros son los primeros
que presionan y defienden”.

Coincide con los técnicos en que
se plantearon la temporada sin
grandes exigencias, pero con-
forme llegaron los resultados vis-
lumbraron que de nuevo podían
hacer grandes cosas.

Con el ascenso en el bolsillo,
toca pensar en el futuro. La cate-
goría juvenil abarca tres años y

aún hay margen, pero a la larga
tendrían que dar el salto. Como
recuerda el presidente, la priori-
dad del club es el fútbol forma-
tivo, pero si la ocasión se
presenta no se descartaría hacer
un esfuerzo para contar con un
equipo senior.

La plantilla juvenil de esta temporada con unas camisetas alusivas al ascenso a 2ª Provincial/EC



EL CANUTO, Mayo 2023 23

DEPORTES 

Sara Arenas conquista cuatro oros en los
Campeonatos de Andalucía de Bádminton 
En mayo hizo doblete subiendo a sub-15 y a
primeros de junio la jugadora de Club Volante
Rute ha repetido la gesta en su categoría, sub-13

FRANCISCO PIEDRA
La temporada de bádminton llega
a su final con la mejor guinda po-
sible para los representantes lo-
cales. Los Campeonatos de
Andalucía celebrados en el pri-
mer fin de semana de junio, han
confirmado a Sara Arenas como
otra de las emergentes promesas
de este deporte en Rute. Han te-
nido lugar en la localidad mala-
gueña de Benalmádena para las
categorías sub-13 y sub-17.

La jugadora de Club Depor-
tivo Volante ha revalidado el do-
blete que ya consiguiera a
primeros de mayo en Montilla.
En ambos casos, la pequeña Sara
se ha alzado con el oro en indivi-
dual femenino y en dobles mix-
tos. 

En la localidad cordobesa

formó dupla con su hermano
Diego y en tierras malagueñas lo
ha hecho con Guillermo Muñoz,
de C.B. La Encina. No obstante,
en Montilla Sara tuvo el mérito
añadido de que jugaba en una ca-
tegoría superior a la que le co-
rresponde por edad. En la
competición individual, alcanzó
el oro tras superar a Marta Rico
(C.B. Jorge Guillén-Rincón de la
Victoria) en octavos de final;
Blanca Porras (C.B. Rute) en
cuartos; Jara Barrientos (C.B. La
Encina) en semifinales y Rosana
García (C.B. Almería) en la final.

En cuanto a la competición de
dobles mixtos, Diego y Sara se
mostraron intratables sobre la
pista. Como viene ocurriendo en
las competiciones autonómicas
de esta temporada, los dos her-
manos se proclamaron campeo-
nes sin ceder ni un solo set. En el
caso de Diego, es su primer oro
en un torneo de estas característi-
cas, mientras que Sara, con su do-
blete, suma ya dos oros en
Campeonatos de Andalucía.

Si en la localidad cordobesa
la joven jugadora había subido a
sub-15, un mes después ha de-

mostrado que en la categoría que
le corresponde por edad es una de
las figuras del bádminton anda-
luz. En esta ocasión, el que se
atrevió a participar en sub-17 fue
su hermano Diego, aunque no
pudo avanzar en el cuadro. Con
los dos oros de Montilla y los dos
de Benalmádena, Sara ha traído
para Rute nada menos que cuatro
Campeonatos de Andalucía en un
mismo año.

Además, su buen papel a lo
largo del último mes en las dos
citas regionales le ha valido para
ser convocada por la Federación

Andaluza para participar en el
Campeonato de España de Selec-
ciones Autonómicas. Tendrá
lugar en la segunda quincena de
junio en Talavera de la Reina (To-
ledo).

El medallero local no acaba
ahí. Aunque han sido los dos me-
tales más valiosos de Benalmá-
dena, el palmarés de Club
Bádminton Rute en la cita mala-
gueña tampoco es desdeñable.
Así, en sub-13 sumaron medallas
en las cuatro modalidades en que
participaron. En concreto, Pablo
Lloreda logró el bronce en indi-

vidual tras caer en semifinales
con el Campeón de España Gui-
llermo Muñoz. Algo parecido le
ocurriría a Blanca Porras frente a
su paisana Sara.

El propio Lloreda y Fernando
Pérez añadirían una plata en do-
bles masculinos, mientras que Ji-
mena Caballero y Blanca Porras
se llevaron el bronce en dobles
femeninos. Por último, en cate-
goría sub-17 llegó la quinta me-
dalla de la mano de Lidia Marín,
que formó pareja femenina con
María Merchán para hacerse con
el bronce.

Sara ha sido convocada
para el Campeonato de
España de Selecciones
Autonómicas

La pequeña Sara ha vuelto a subir a lo más alto del podio en las dos modalidades en que competía/EC

Club Baloncesto Rute echa el cierre a
una temporada difícil, pero ilusionante
FRANCISCO PIEDRA
Entre finales de abril y primeros
de mayo echaba el cierre a la
temporada Club Baloncesto Rute.
Ha sido un año difícil, por volver
a contar con cuatro secciones. Por
un lado, ilusionaba el proyecto,
pero a la vez supone un esfuerzo
extra dotarlas de plantillas y per-
sonal técnico que las entrene.

El entrenador del cadete fe-
menino, Antonio González He-
rrerías, confiesa que han jugado
“al límite”, con los integrantes
“justos” para competir. La sec-
ción de la que es responsable ape-
nas ha tenido ocho jugadoras en
una liga que ha saltado de siete a
doce equipos. Aun así, se ha lo-
grado un séptimo puesto, que per-
mitió acceder a los play-offs.

Idéntica posición ha repetido
el cadete masculino, una de las
novedades de este año. En su
caso, también había doce equi-
pos, pero han estado aún más
mermados. Sólo tenían siete ju-
gadores y uno se lesionó de gra-

vedad. Peor en la clasificación le
ha ido al equipo senior femenino.
No obstante, hay que matizar que
este combinado aunaba a chicas
de esa categoría con otras de ju-
nior e incluso cadete. La misma
limitación de integrantes ha obli-
gado a unificar el equipo de mi-
nibasket mixto que ha jugado en
la liga femenina para familiari-
zarse con la competición.

Solventada la presente cam-
paña, la siguiente es “una incóg-

nita”. Herrerías ha confirmado
que el núcleo de minibasket se-
guirá, pero podría subir a infantil.
También se mantendrá el cadete
masculino. Menos claro está qué
ocurrirá con el femenino, ya que
todas subirían a junior. El pro-
blema es si podrán compatibili-
zarlo con los estudios. La
posibilidad de agrupar a las que
continúen en el senior está ahí,
pero con las limitaciones de este
año es complicado.

El torneo contó con la participación de quince parejas/A. López

FRANCISCO PIEDRA
Un total de quince parejas parti-
ciparon el pasado 3 de junio en el
I Torneo de Vóley-Arena “Vamos
al Poli”. Con esta iniciativa se ha
buscado por un lado seguir pro-
mocionando las instalaciones del
nuevo complejo deportivo muni-
cipal. Además, ha servido para
clausurar esta disciplina en las es-
cuelas deportivas municipales,
que promueve el Ayuntamiento
de Rute. Se han desarrollado a lo
largo del curso, con Carmen
María Jiménez como monitora.

Ella fue además la coordina-
dora del torneo, concebido para
una categoría única sub-16. Las
parejas, que podían ser masculi-
nas, femeninas o mixtas, se divi-
dieron en cuatro grupos (tres de
cuatro parejas y uno de tres). Las
dos mejores de cada uno pasaban
a las eliminatorias de cuartos,
para clasificarse para semifinales
y la final. Según detalla la moni-
tora, la mayoría de las parejas han
estado en las escuelas, aunque
también hubo tres que se habían
sumado a la iniciativa.

El vóley vuelve al Poli

El equipo cadete femenino sólo ha dispuesto de ocho jugadoras/EC



CONTRAPORTADA

FRANCISCO PIEDRA
Muchas de las estrellas que
ahora brillan en el cielo hace
tiempo que murieron. De igual
forma, las culturas que florecie-
ron en nuestra tierra siguen de-
jando huella. Con esta metáfora
Antonio Manuel Rodríguez ilus-
tra el sentido de su novela “La
luz que fuimos”. El pensador, in-
telectual y escritor de Almodóvar
del Río sentencia que su brillo es
“la luz que somos”.

De ahí parte el argumento de
esta novela histórica que ahora,
el pasado 2 de junio, se ha pre-
sentado en Rute, en el Patio con
Duende del Museo del Anís, para
inaugurar el ciclo “Cultura entre
patios”. Lo introdujo la concejala
de Cultura en funciones, Ana
Lazo, que destacó la “poesía
pura” que subyace en la escritura
del autor.

Para promocionar su obra,
Antonio Manuel se hace acom-
pañar de las “Mujeres mediterrá-
neas”. En realidad, lo que ofrece
es un espectáculo original que
combina la ponencia didáctica
con la actuación de este grupo
musical de formato variable. Os-
cilando entre dúo y cuarteto,
aúna el crisol cultural que signi-
ficó Al-Ándalus y más concreta-
mente la Córdoba califal en su

esplendor.
Era una tierra bilingüe, donde

el romance andalusí y el árabe
culto alumbraron un habla singu-
lar, la algarabía. Lo rubrica con
otra fábula, la de la serpiente que
devoró a la luciérnaga porque su
luz le molestaba. La luz que mo-
lestaba en aquella Córdoba
omeya del año 1009 fue la de un
pueblo que se rebeló y se levantó
en armas contra la tiranía de los
hijos de Almanzor. La calle tomó
el poder, cuando “los débiles se
impusieron a los poderosos”.

La plenitud de esa época
sería recreada por Ibn Hazm en
su obra “El collar de la paloma”,
a juicio de Antonio Manuel, “el
poema más bello compuesto en
nuestra tierra”, por más que
Hazm lo creara en el exilio de Já-
tiva. “La luz que fuimos” une la
rebelión del pueblo con ese
poema de nostalgia de la tierra
perdida, en una historia narrada
como ficción literaria, pero de la
que asegura que lo que cuenta es
“real en un 90%”.

Lo pone en voz de mujeres,
haciendo justicia al protago-
nismo que tuvieron en una socie-
dad, a su manera, revolucionaria
y adelantada a su tiempo. Fue,
también, una sociedad paradó-
jica, donde las mujeres más li-

bres eran las esclavas, que llega-
ban a contar con nueve años de
formación para tareas diplomáti-
cas. Hasta tal punto eran podero-
sas que hubo una, Aisha, que
heredó “la mayor biblioteca de
occidente”.

Es uno de los muchos episo-
dios ensombrecidos de nuestra
historia donde el escritor de Al-
modóvar pone la luz y la lupa en
su novela. Esa “luz que fuimos”
resultó efímera, entre otras
cosas, por la connivencia de los
otros reinos peninsulares, que
contribuirían a aplacar la rebe-
lión y entregaron el poder a los
sufíes. El enfrentamiento desem-
bocó en una guerra civil de pro-
porciones desconocidas hasta
entonces que culminaría con la
proclamación de la república en
1031.

Antonio Manuel lamenta que
se haya “amputado” esa parte de
nuestro pasado. No entiende que
pensadores como Maimónides o
Averroes, que llevaron la heren-
cia del pensamiento grecolatino
a occidente, hayan sido “extran-
jerizados por ser musulmanes”.
Siglo tras siglo, nos han educado
contra ese saber.

El autor, en suma, reivindica
que somos “la consecuencia de
un sustrato civilizatorio, un pa-

limpsesto cultural”. Antonio Ma-
nuel presume de que Andalucía
ha sido “un hostal donde hemos
conquistado a nuestros conquis-
tadores”. No pretende “idealizar”
Al-Ándalus, pero se niega a que
su civilización, su cultura y su le-
gado sean “demonizados”.

No es de extrañar que, ade-
más de dar las gracias a Ana
Lazo por su firme apuesta por la
cultura, Antonio Manuel dedi-
cara su disertación a Antonio
Gala. El escritor cordobés, falle-
cido el fin de semana anterior,

aunó no sólo ese crisol cultural
de nuestra tierra sino la defensa
de los más débiles. Su figura es
el reflejo de esa luz que brilló
cuando Córdoba fue “el centro
cultural del universo”.
Cultura entre patios
Un año más, llegados estos
meses primaverales, se pone en
marcha el ciclo “Cultura entre
patios”, con distintas actividades
en estos rincones con especial
encanto. Está promovido por esta
delegación del Ayuntamiento y
cuenta con el patrocinio de la Di-
putación. La presentación en el
Patio con Duende del Museo del
Anís del libro “La luz que fui-
mos”, de Antonio Manuel Rodrí-
guez, sirvió para inaugurar el
ciclo el pasado 2 de junio.

Al día siguiente estaba pre-
visto que el patio de Aurora Sán-
chez acogiera un taller de
decoración con jaramagos. Sin
embargo, la previsión de lluvia
obligó a suspenderlo. Por tanto,
la siguiente cita es la del día 9 en
el Rincón de Carmen, con el con-
cierto-fusión de Juanjo Luque,
acompañado a la percusión por
Daniel Morales.

Para facilitar que se recuer-
den los horarios, la técnica mu-
nicipal de Turismo, María del

Carmen Rodríguez, ha precisado
que las actuaciones son los vier-
nes a las nueve de la noche y los
talleres los sábados a las doce del
mediodía. Así, el siguiente taller
llegaría el día 10, en el Patio con
Duende. Giraría en torno a la
coctelería y estaría a cargo de
Antonio Montes.

Rodríguez ha matizado que,
aunque la asistencia a todas las
actividades del ciclo es gratuita,
para los talleres hay que inscri-
birse antes. La razón es que, para
impartirlos en condiciones, el
aforo es más limitado. Las ins-
cripciones previas pueden for-
malizarse por correo, en la
dirección turismo@rute.es o en
el teléfono 957 53 29 29.

La única excepción a esta al-
ternancia de viernes y sábados es
la del día 13. Para esa tarde está
prevista la presentación del poe-
mario “El reino blanco”, de Luis
Alberto de Cuenca. Forma parte
de la colección literaria que, con
este mismo nombre, lanzaba el
pasado mes de enero el Ayunta-
miento. Éste es el segundo título
de dicha colección, tras “Mujer
tendida de espaldas”, una antolo-
gía de poesía amorosa de Joa-
quín Pérez Azaústre.

Ya el día 16 por la noche se
podrá disfrutar en el Patio de Au-
rora Sánchez del espectáculo de
Ivo Blanek “Cinema sonoro”, y
al día siguiente por la mañana se
ha programado en el Rincón de
Carmen un taller de decoración
de macetas, a cargo de Kisco
Aroca.

La técnica municipal confía
en que el programa que se oferta
tenga la buena acogida de las úl-
timas ediciones. No hay que ol-
vidar que el ciclo nació como
una forma de poner en valor
estos rincones premiados año
tras año en los concursos comar-
cal y provincial. Así ha vuelto a
ocurrir a nivel de la Subbética en
esta ocasión. El patio de Aurora
Sánchez se ha alzado con el pri-
mer puesto y el del Museo del
Anís con el segundo. A su en-
canto singular se sumó en la pan-
demia la posibilidad de ofrecer
eventos culturales al aire libre
con mayores garantías sanitarias.

Antonio Manuel Rodríguez alumbra con la
palabra “La luz que fuimos”
El escritor e intelectual presenta en Rute su novela histórica sobre un episodio apenas conocido del Califato cordobés

La novela narra el
alzamiento en 1009 en
Córdoba contra los
hijos de Almanzor

El autor se hace acompañar en sus presentaciones del grupo musical “Mujeres mediterráneas”/FP


